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édito

Il y a les diseux et les faiseux … chez nous, dans le 
«  Nord  », et en particulier dans l’Arrageois, nous 
sommes plutôt dans la catégorie des faiseux !

Et pourtant  ! Pourtant, à Arras et dans son 
environnement proche, nous avons plus d’un 
argument pour nous targuer d’être un territoire 
agréable, attractif, accueillant et rayonnant.

Dans ce numéro d’Arras Actu, nous vous proposons 
un dossier consacré au développement économique 
de l’Arrageois. 

En lien très étroit avec la Communauté Urbaine et 
ses 46 communes, et notamment grâce à notre ville-
centre d’Arras, des fleurons économiques nationaux 
et même internationaux viennent s’implanter dans 
notre territoire aux côtés de nos entreprises locales 
et régionales.

C’est donc un véritable cercle vertueux qui rythme 
l’Arrageois depuis plusieurs décennies et qui a 
même tendance à s’accélérer depuis ces dernières 
années. Ce dynamisme se ressent naturellement 
dans de nombreux domaines. 

L’emploi d’abord. Avec le taux de chômage le plus 
faible de la Région (5,9%), le territoire se porte bien, 
grâce notamment aux 1750 emplois privés créés sur 
l’année.

Du côté des investissements, les chiffres donnent 

le tournis  : plus de 3 milliards d’euros investis rien 
que sur les deux principales zones d'activités sur 
l'année écoulée. Et c’est sans compter sur les autres 
investissements privés ni ceux de nos collectivités 
et des partenaires publics ou privés !

Avec 40 000 emplois salariés privés sur le territoire, 
les domaines du logement, de la formation, des 
services publics, de l’offre commerçante, du 
tourisme ou encore du cadre de vie … sont tous 
impactés positivement par ce cercle vertueux.

Le 30ème anniversaire de la ligne TGV traversant et 
desservant Arras n’est pas anecdotique et méritait 
d’être célébré à la hauteur de ce que cette ligne a pu 
apporter à l’Arrageois depuis sa création.  

C’est une réelle chance pour nous. Ayons-en 
conscience  ! Nous nous sommes battus pour la 
préserver et nous continuerons d’être vigilants mais 
sachons toutes et tous en profiter.

Enfin, avec le retour des beaux jours qui s’approche, 
c’est toute la ville qui va se mettre en « mode été » 
et profiter des centaines de rendez-vous estivaux 
organisés aux 4 coins d’Arras. 

Des plus gros rendez-vous aux événements locaux, 
il y en aura, comme toujours, pour tous les goûts et 
tous les âges !

Vive Arras !

ARRAS, AU CENTRE DE LA CARTE
Le territoire rayonne

Frédéric LETURQUE
Maire d’Arras 
Président de la 
Communauté 
urbaine d'Arras
Conseiller régional
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Vendredi 21 avril, 
le stade Grimaldi 
accueillait les 
équipes de France 
et d'Irlande de 
rugby militaire 
pour un match 
de gala qui a 
tenu toutes ses 
promesses. Le XV 
tricolore a battu 
son homologue 
54-17. 

La 22e édition 
du Salon du livre 
d'expression 
populaire 
et de critique 
sociale a connu 
un beau succès 
lundi 1er mai. 

Lundi 8 mai, au Mémorial 
britannique, au Monument 
aux morts et sur la place 
des Héros, élus, jeunes et 
Arrageois ont commémoré 
la victoire sur l'Allemagne 
nazie. 

>

>

>

>

Dimanche 9 avril, 
les autorités civiles 
et militaires françaises 
et du Commonwealth ont 
commémoré 
le 106e anniversaire 
de la Bataille d'Arras. 
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Dimanche 30 
avril, l'hippodrome 
a accueilli sa 
première réunion 
de la saison. 
De nombreux 
Arrageois se sont 
pressés le long du 
champ de courses. 
Rendez-vous 
lundi 29 mai, 
dimanche 25 juin 
et dimanche 
20 août pour 
les prochaines 
courses. 

>

La foire aux manèges 
a ravi petits et grands. 
Nouveauté cette 
année, les forains 
se sont installés sur 
l'Esplanade du Val 
de Scarpe durant 
trois semaines, 
du 1er au 23 avril. >

Mardi 21 mars, a lieu le lancement de la Grande cause 
arrageoise 2023 qui a pour thème la laïcité. Depuis plusieurs 
années, suite aux attentats de Charlie Hebdo, la Ville d'Arras 
met en lumière une grande cause afin de mobiliser autour de 
celle-ci. La Ville d'Arras marque ainsi sa volonté de favoriser 
le vivre ensemble et le respect de l'autre,de pérenniser les 
relations inter-religieuses par le biais de rencontres et d'un 
déjeuner multi-confessionnel une fois par an et de miser sur 
l'éducation.

>



FLASHEZ CE QR CODE

CETTE FOIS, LA  1ère PLACE 
C’EST POUR ARRAS!
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arras vue par…

CLARE MASHITER
«ARRAS LIÉE À LA NOUVELLE-ZÉLANDE»
Alors que Frédéric Leturque s'est rendu en Nouvelle-Zélande pour honorer la mémoire des tunneliers néo-
zélandais (lire en page 33), Clare Mashiter, néo-zélandaise installée dans l'Oise, contribue au devoir de mémoire 
depuis 30 ans. Son histoire personnelle et familiale est intiment liée à l'histoire d'Arras et de la Carrière 
Wellington. Son  grand-père, le lieutenant Robert Ronayne, faisait partie des premières troupes néo-zélandaises 
arrivées en France. Sa mission : agrandir le réseau de galeries souterraines afin de préparer la Bataille d'Arras.  

SON ACTUALITÉ
« Tous les ans, le 9 avril, je suis à la Carrière Wellington. Je ne manquerais pour rien au monde la poignante 
cérémonie du Lever du jour qui rend hommage aux soldats de l’Empire Britannique venus se battre pour 
la paix à Arras.  Je suis professeur d'anglais et je travaille avec mes élèves sur l'importance du devoir de 
de mémoire. Il m'arrive d'emmener des groupes à Arras afin qu'ils découvrent la Carrière Wellington et ce 

que les Tunneliers néo-zélandais y ont construit. Cela fait partie de notre histoire et il est important de la 
partager avec les nouvelles générations. »

BIO EXPRESSEN 3 DATES
1997 1er séjour à Arras
2008 Inauguration de la Carrière Wellington le 1er mars

Le 9 avril   Chaque année, je participe à la cérémonie du Lever du jour. 

POUVEZ-VOUS PRÉSENTER LES LIENS QUE VOUS 
ENTRETENEZ AVEC LA VILLE D'ARRAS ?
« Des noms néo-zélandais découverts sous terre »                

« Bien que Néo-Zélandaise, je vis en France depuis 1987, 
dans l'Oise où je me suis installée avec ma famille. Mes 
deux enfants sont nés en France.   Mon grand-
père, le lieutenant Robert Ronayne, est 
venu en France durant la   Première 
Guerre mondiale à Arras. En mars 
1916, il était officier au sein de la 
Compagnie Néo-Zélandaise 
de construction de tunnels. 

J'ai découvert les relations entre Arras et la 
Nouvelle-Zélande lorsque dans les années 1990, 
j'ai appris que des spéléologues avaient passé 
près de 60 jours sous la ville et qu'ils avaient 
découvert des noms néo-zélandais inscrits sur 
les murs des galeries qu'ils avaient explorées. »

>

GRÂCE À LA CARRIÈRE 
WELLINGTON, VOUS 

AVEZ REDÉCOUVERT 
L'HISTOIRE DE VOTRE 

AILLEUL ? 
« Il n'a jamais évoqué la guerre »               

« Oui car une fois le conflit terminé, mon grand-
père n'a jamais parlé de ce qu'il avait fait et vécu en 

France. Il n'a jamais évoqué la guerre des mines à laquelle il 
a participé avec les nombreux mineurs néo-zélandais. J'ai 
découvert une part de son histoire grâce au travail réalisé 
autour de la Carrière Wellington. Cela m'a également permis 
de faire vivre sa mémoire et la mémoire de tous les soldats qui 
ont pris part au conflit. Il est important de ne jamais oublier. 
C'est important pour moi de faire vivre le devoir de mémoire.  
Arras et la Nouvelle-Zélande sont intimement liées. »

> >

QU'EST-CE-QUE CELA REPRÉSENTE 
POUR VOUS ? 
« Cela m'a permis de me rapprocher de 
mon grand-père »               

« Pour moi, cela voulait dire beaucoup car ça m'a permis 
de me rapprocher et d'en savoir plus sur l'existence qu'avait 
menée mon grand-père. Les noms ont été laissés par les 
membres de la compagnie néo-zélandaise de construction de 
tunnels. Les premières troupes néo-zélandaises arrivées en France. Cela 
fait partie de l'histoire de nos deux pays.  La 
première fois que je suis venue à Arras en 1997, 
j'ai appréhendé la ville comme mon grand-
père avait pu le faire 80 ans auparavant. 
Aujourd’hui, de nombreux descendants de 
Néo-Zélandais viennent marcher dans les 
pas de leurs ancêtres à Arras et en Artois. »

FLASHEZ CE QR CODE

CETTE FOIS, LA  1ère PLACE 
C’EST POUR ARRAS!
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LES ÉVÉNEMENTS         
DE VOTRE DÉBUT D'ÉTÉ
L'été 2023 s'annonce riche en festivités. Cette année encore, nous profiterons des événements 
incontournables pour nous retrouver. Nous profiterons des beaux jours pour célébrer de beaux 
anninversaires et apprécierons quelques nouveautés.  

DI DOU DA DI DOU DA 
ARRAS FESTIVAL
ARRAS FESTIVAL  

du 17 au 21 JUIN 2023

LA FÊTE DE 

LA MUSIQUE 

21 JUIN 2023

L’été

à a rras

RReettrroouuvveezz  ttoouuttee  llaa  
pprrooggrraammmmaattiioonn  eessttiivvaallee  

eenn  ssccaannnnaanntt  ccee  QQRR  CCooddee..

LE FEU LE FEU 
D’ARTIFICED’ARTIFICE   

14 JUILLLET 2023

MAINMAIN  SQUARESQUARE  
FESTIVALFESTIVAL 

du 30 JUIN au 
2 JUILLLET 2023

LA BRADERIE DESLA BRADERIE DES
COMMERÇANTSCOMMERÇANTS 

25 JUIN 2023

LLEE  BBAATTTTLLEE  
BBRREEAAKK   II TT  

Les 23 et 24  JUIN 2023

L’été

à a rras
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Le début de l'été est attendu de tous. Cette année encore, nous 
nous retrouverons lors des festivités incontournables comme la fête 
de la musique, le DiDouDa Arras Festival, le Main Square Festival dont 
l'édition 2023 s'annonce prometteuse. L'été 2023 sera également émaillé 
d'anniversaires. Le 23 mai, nous nous retrouverons, place Foch, afin de 
célébrer le 30e anniversaire du TGV. De nombreuses animations sont 
d'ores et déjà programmées. Nous fêterons également les dix ans de 
l'Arras Pride le 10 juin. 

Aude VILETTE
Adjointe en charge de l'Attractivité, de l'Art de Vivre et du Tourisme
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LA PARENTHÈSE RONALD MCDONALD
10 ANS AU SERVICE DES ENFANTS

UN BESOIN URGENT DE PLASMA

Il y a dix ans, le 13 juin 2013, la première et 
unique Parenthèse Ronald McDonald de 
France ouvrait ses portes au sein du Centre 
Hospitalier d'Arras sous l'impulsion de Luc 
Grasland. Un lieu de décompression pour 
les familles qui doit permettre d'alterner les 
moments de soins et d'examens en s'accordant 
de temps à autres des moments de repos et 
de détente. 

Un lieu d'écoute et de partage
"La Parenthèse est un lieu d'écoute et de 
partage qui permet aux familles d'échanger 
et de se soutenir mutuellement afin de garder 
un rythme de vie au sein même de l'hôpital. 
Le site est conçu pour s'y sentir comme à la 
maison", explique Audrey Lemoine, directrice 

Alors que 180 dons par semaine sont 
nécessaires pour subvenir aux besoins en 
plasma, la Maison du don d'Arras n'en collecte 
que maximum 130. Une situation qui a un 
impact pour les malades puisque le plasma, 
qui est la partie liquide du sang dans laquelle 
circulent les globules rouges, globules blancs 
et plaquettes, contient des protéines d’un 
intérêt thérapeutique majeur pour les patients 
délivrées sous forme de médicaments ou par 
transfusion. "Malades en réanimation ou en 
déficit immunitaire, hémophiles, grands brûlés 
de nombreux patients sont soignés grâce aux 
médicaments produits à partir du plasma ou 
directement par des transfusions de plasma", 
souligne Sandrine Van Den Hove, chargée de 
promotion du don au sein de l'Établissement 
Français du Sang. 

de la Parenthèse McDonald. Des éléments 
essentiels pour rester en forme et apporter le 
réconfort nécessaire à leur enfant hospitalisé. 
Depuis 10 ans, plus de 2600 familles ont été 
accueillies au sein de l'espace de jour de la 
Parenthèse. "La convention de partenariat 
avec le centre hospitalier d'Arras vient d'être 
renouvelée pour 20 ans", souligne Audrey 
Lemoine.  La structure veut désormais franchir 
un cap en proposant aux familles un espace 
d'urgence de nuit de quatre chambres. Un 
agrandissement, qui permettra de prendre en 
charge les familles, financé par les dons. 

Le don est essentiel. Pour donner, vous pouvez 
contacter la Maison du don, située 4 rue 
Auguste-Dumand au 03 28 54 22 19. 

Un don de plasma dure en moyenne une heure.

La Parenthèse 
est une bulle 
d'oxygène pour les 
familles. 

>

actualité
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d'urgence prévues dans le 
cadre du projet d'extension
de la Parenthèse.   

sont dédiées aux familles. 

4

60

chambres d'accueil 

animations par an

EN CHIFFRES

ont été accueillies depuis 
le 13 juin 2013. 

2 615 familles

ont été effectuées depuis 
10 ans par des familles. 

26 000 visites

La Parenthèse permet 
aux familles de bénéficier 
d'un d'accueil de jour adapté 
et chaleureux. Nous voulons 
franchir un cap en proposant un 
espace de nuit avec 4 chambres 
d'urgence pour les familles 
d'enfants hospitalisés.  

Audrey Lemoine
Directrice de la Parenthèse

La Parenthèse Ronald McDonald 
03 21 24 40 99 et par mail : 
parenthese.mcdoarras@gh-artoisternois.fr 

Le don de plasma
Pour donner votre plasma, vous 
devez avoir entre 18 et 65 ans, 
peser plus de 55 kilos. Il est 
possible de donner son plasma 
toutes les deux semaines soit 
maximum 24 fois par an. Pour un 
don de plasma, l’EFS n’extrait 
que le plasma du donneur et lui 
restitue les autres composants. 
Cette méthode permet de récolter 
2 à 4 fois plus de plasma que lors 
d’un don de sang. Le prélèvement 
dure entre 45 et 60 minutes. 
Le don de plasma est moins 
fatigant qu’un don de sang car 
les globules rouges présents dans 
votre sang vous sont restitués.>



ÉLÉONORE LALOUX ÉGÉRIE
D'UNE BARBIE PORTEUSE DE TRISOMIE

CETTE ANNÉE, C'EST POUR ARRAS !

« Barbie, la gamme de poupée la plus diversifiée 
et inclusive du marché, est fière de dévoiler la 
toute première poupée Barbie atteinte de 
Trisomie 21, dont l’ambassadrice française, 
Éléonore Laloux, est conseillère municipale 
déléguée à la transition inclusive et au bonheur 
à Arras et autrice ». 
C'est part cette déclaration que Mattel a 
dévoilé sa dernière poupée. Une Barbie aux 
yeux en amande, plus petite, qui ressemble 
aux jeunes filles porteuses de trisomie 21. La 
poupée la plus célèbre à travers le globe est 
porteuse de Trisomie 21. Une fierté. Le but 
de la marque est de « permettre à un plus 
grand nombre d'enfants de se reconnaître en 
Barbie. À travers cette nouvelle poupée, Barbie 
s’engage à refléter toujours mieux le monde qui 
nous entoure. » Mattel a ainsi travaillé avec la 

La Ville d'Arras a décroché son 3e titre régional 
à l'occasion du concours Votre plus beau 
marché organisé par le JT de TF1. Arras a été 
une nouvelle fois élue Plus beau marché du 
Nord-Pas-de-Calais. Le 21 avril, les 24 marchés 
lauréats ont été révélés dans le JT de 13h 
de Marie-Sophie Lacarrau. Le 26 mai, les 10 
marchés finalistes seront révélés. C'est une 
première dans Votre Plus Beau Marché. 
Après la clôture du vote national prévue 
le 16 juin, un super jury composé de trois 
personnalités emblématiques de TF1, ainsi que 
de trois téléspectateurs sélectionnés éliront le 
plus beau marché parmi les trois arrivés en tête 
du vote. Le 26 juin, le JT de 13h révélera le nom 
du marché vainqueur de cette 6e édition
Alors continuez de voter sur www.tf1info.fr/
votre-plus-beau-marche/. 

National Down Syndrome Society, organisation 
américaine qui lutte pour des changements 
politiques dans l’accompagnement des 
personnes porteuses de trisomie 21.
Connue pour ses nombreux engagements, 
c’est tout naturellement que la marque a fait 
d’Éléonore Laloux l'une des ambassadrices 
de cette poupée. En Europe, la mannequin 
britannique Ellie Goldstein et la mannequin 
et influenceuse néerlandaise Enya sont 
également ambassadrices. Une reconnaissance 
pour l'engagement de l'élue arrageoise qui n'a 
de cesse d'œuvrer en faveur d'une société 
toujours plus juste et inclusive. Une grande 
fierté pour la Ville d’Arras et même pour le 
pays tout entier, de découvrir qu’Éléonore 
est l’ambassadrice de cette première Barbie 
atteinte de la trisomie 21. Un symbole fort. 

Éléonore Laloux 
a été choisie par 
Mattel pour être 
l'ambassadrice 
française d'une 
poupée Barbie 
porteuse de 
Trisomie 21. 

>

 C'est formidable que 
cette Barbie ait trouvé sa place 
dans la gamme, tout comme 
j'ai trouvé ma place dans 
la société. Je veux partager 
mon expérience et montrer 
au monde que l'on peut vivre 
heureux avec une Trisomie 21. 
Le plus important est que les 
parents voient cette poupée et 
gardent espoir.

Éléonore LALOUX
Conseillère déléguée à la Transition 
Inclusive et au Bonheur

actualité
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Une aide 
pour les étudiants 

Dans le cadre du Plan Pouvoir 
d'Achat de la ville d'Arras, et 
en partenariat avec la Croix-
Rouge française d'Arras, 
une distribution de denrées 
alimentaires et produits 
d'hygiène, a eu lieu auprès 
des étudiants de l'Université 
d'Artois, le 30 mars.
Les étudiants inscrits à cette 
opération, ont composé leur colis 
avec ce dont ils avaient besoin: 
pâtes, riz, boites de conserves, 
céréales, café, sucre, pâte à 
tartiner, lessive, protections 
hygiéniques, dentifrice, gel 
douche, cosmétiques, etc.. Une 
action de solidarité à destination 
de la jeunesse. 
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Lors du Joli Mois de l'Europe, la Ville a mis à l'honneur l'engagement 
européen de l'ancienne première adjointe, décédée le 19 juillet 2022.

DENISE BOCQUILLET 
UNE EUROPÉENNE CONVAINCUE

actualitéactualitéactualité

Chaque année, depuis 12 ans, la 
Ville d'Arras met à l'honneur une 
personnalité qui a œuvré en faveur 
de l'Europe. Vaclav Havel, Louise 
Weiss, Charles De L'Ecluse, Jo 
Cox ou encore le Consul Lantoine 
font partie des personnalités dont 
l'engagement a été reconnu. 
Cette année, la Ville a tenu à rendre 
hommage à Denise Bocquillet, 
ancienne première adjointe et élue 
de 1995 à 2022, notamment sur une 
délégation couvrant les Relations 
Internationales et la Coopération 
Décentralisée. 
Un choix naturel et évident 
tant l'engagement européen et 
international de Denise Bocquillet 
a été marquant et important pour 
Arras et son rayonnement.  

Une européenne convaincue
Denise Bocquillet avait cette 
volonté d'ouvrir Arras au monde. 
Elle s'est engagée pour que les 
jeunes ouvrent leurs horizons et 
se tournent vers l'Europe. Pour 

cela, elle a œuvré afin de tisser des 
liens étroits avec les Villes jumelées 
de Herten en Allemagne, Ipswich 
en Angleterre et Oudenaarde 
en Belgique. En européenne 
convaincue, Denise Bocquillet a 
toujours voulu que le 9 mai, Fête de 
l'Europe, soit célébrée à Arras.  La 
Ville fête désormais chaque année 
l'Europe tout au long du mois de mai. 
Denise Bocquillet portait également 
son regard vers le Portugal et la Ville 
de Batalha avec qui elle avait initié 
des relations amicales. Relations qui 
ont permis de nouer des liens solides.  
C'est ainsi que le 24 septembre 2022,  
à l'hôtel de ville, Frédéric Leturque et 
Carlos Agostinho Monteiro, premier 
adjoint au maire de Batalha, ont 
signé une charte d'amitié entre les 
deux villes. Parachevant ainsi le 
travail initié par Denise Bocquillet.  
Le nom de Denise Bocquillet rejoint 
ainsi dans le hall de l'hôtel de ville 
ceux des nombreuses personnalités 
qui ont fait vivre l'idée européenne 
au sein de notre ville. 

>

À l'occasion 
du Joli mois de 
l'Europe, la Ville 
a mis Denise 
Bocquillet et 
son engagement 
européen à 
l'honneur.  

Découvrez le Savoir 
rouler en mai 

Dans le cadre de Mai à Vélo, 
les services de la Communauté 
urbaine d'Arras sont allés à 
la rencontre des Arrageois. 
L'occasion de présenter 
différents dispositifs comme le 
Savoir rouler. Ce programme 
d’apprentissage en trois modules 
permet aux enfants de 6 à 11 ans 
de découvrir, expérimenter et 
apprendre à utiliser le vélo dans 
leurs déplacements quotidiens.

Courez lors des 
MGEN Fitdays  
Les 9 et 10 juin, participez au 
MGEN Fitdays à la Citadelle. 
Le principe : un enfant de 5 à 
12 ans nage 20m avant de passer 
le relais à un parent, grand-
parent, grand frère ou sœur… qui 
court 1km. À l'arrivée, l'enfant 
attend son coéquipier pour 
terminer sous l'arche d'arrivée. 
Chaque duo recevra sa photo 
souvenir. La ville qui réunit le 
plus d'équipes gagne 15 VTT pour 
les écoles.
Vendredi 9 juin, de 16h à 19h30 : 
village ateliers et initiation 
au triathlon ouvert à tous les 
enfants de 5 à 12 ans. De 19h30 
à 20h30 : parcours du cœur 
FitDays, en aquathlon relais en 
familles ouvert gratuitement aux 
équipes composées d'un enfant 
né entre 2011 et 2017 et d'un 
parent de ce dernier né en 2010 
et avant. 20h30 : tirage au sort 
des 40 enfants sélectionnés pour  
représenter leur ville en finale 
régionale à 11h30 le 10 juin.

Retrouvez toutes les 
informations sur 
www.fitdays.fr
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ARRAS SOUS LE FEU
DES CAMÉRAS DE TÉLÉVISION 
Depuis plusieurs années, la Ville d'Arras attire les caméras de télévision et se retrouve sous les feux 
de la rampe. Affaire conclue avec Sophie Davant, La Ville la plus drôle de France avec Camille Cerf… 
Ces dernières semaines, plusieurs émissions ont été tournées dans notre belle cité. 

La Grand'Place s'est transformée en studio d'enregistrement le temps d'une 
journée le samedi 1er avril. Camille Cerf, Kamini, Pépée Le Mat et Laurent 
Dereux ont enregistré le pilote d'une nouvelle émission. Si le titre pouvait 
prêter à rire en ce jour de poisson d'avril, le tournage était tout ce qu'il y a 
de plus sérieux… sans se prendre au sérieux. 
L'objectif de l'émission : faire rire au moins trois des quatre membres du jury 
afin de décrocher la somme de 20 euros. Et pour ça, tous les coups étaient 
permis : impro, chanson, blagues de papa, imitation… Le concept a attiré de 
nombreux humoristes amateurs du territoire. 

Mardi 28 mars, la salle des fêtes de l'hôtel de ville accueillait 
les caméras de France 2 à l'occasion du tournage d'un 
épisode de l'émission Affaire Conclue, animée par Sophie 
Davant. Le principe est simple : vous étiez invités à sortir les 
trésors de votre grenier ou cave et à venir les faire estimer 
par les équipes d'experts de l'émission. Vous avez été plus 
de 400 à vous déplacer avec de nombreux objets tels que 
tableaux, vases et autres bibelots. L'émission sera diffusée 
sur France 2 prochainement.

Dimanche 19 mars, la ville d'Arras est entrée en lice pour le Classement 
officiel et scientifique des villes de France d'Antoine Daniel, streamer 
aux 3 millions d'abonnés sur Youtube et (bientôt) 1 million sur #Twitch 
(plateforme de diffusion de vidéos en direct).
Une centaine de communes françaises passent au scalp d’une grille de 
notation, comprenant quatre critères : la qualité de vie dans la ville, sa 
culture, son histoire et la « vibe » générale de la ville. Pendant plus d’une 
heure et demie, Antoine Daniel a découvert Arras à travers la présentation 
de deux jeunes arrageois. Devant 9 000 spectateurs, la ville d’Arras a été 
analysée sous toutes ses coutures par le streamer et ses viewers : coût 
de la vie, gastronomie, météo, activités, sorties, événements, histoire, 
monuments, architecture… Arras s'est classée 11e de ce palmarès. 



Vélo

>
VENEZ FÊTER LES 30 ANS 
DE L'ARRIVÉE DU TGV À ARRAS

23 mai 1993 - 23 mai 2023. Il y a 
30 ans le premier TGV s’arrêtait 
en gare d’Arras. À l’occasion de 
cet anniversaire, la Ville d’Arras, 
les partenaires et des habitants 
passionnés et impliqués, vous 
proposent plusieurs rendez-
vous pour célébrer dignement ce 
moment historique. 

Rencontres, art, expositions 
au programme de ces 30 ans
Mardi 23 mai, de 7h à 8h30 vous 
pourrez échanger avec les élus de 
la Ville d’Arras qui distribueront des 
biscuits aux voyageurs transitant 
par la gare.   
À partir de 18h, partageons un 
moment festif sur le parvis de la gare 
avec gâteau d’anniversaire, concert 
de saxophonistes du Conservatoire 
d’Arras, dévoilement d'une fresque 
réalisée par Bertrand Parse, graffeur 
professionnel. 
Samedi 27 mai, à 11h, sur le parvis 
de l'hôtel de ville, l’Union Musicale 
des Cheminots d’Arras vous offre 

un concert exceptionnel. À 17h, 
La Compagnie Elixir nous propose 
une ode à l’excursion avec leur 
spectacle Le Grand Voyage avec une 
déambulation sur la place des Héros. 
Jusqu’au 31 mai, venez découvrir le 
train grâce à l'univers Playmobil. Les 
jouets les plus célèbres se mettent 
en scène pour retracer l’histoire du 
TGV. À travers 5 maquettes vous 
retrouvez des étapes clés de l’arrivée 
du TGV à Arras : le train à vapeur, 
ancêtre du TGV, la construction de 
la ligne de TGV, le 1er TGV orange 
et gris en pleine campagne, la 
fabrication et réparation du TGV et 
le TGV aujourd’hui. 
Du 26 au 28 mai, vous pourrez 
admirer des expositions de 
maquettes de petits trains et 
de maquettes de Lego, à la salle 
Robespierre de l’Hôtel de Ville.  
Enfin, jusqu'au 11 novembre, la 
Carrière Wellington vous propose 
de découvrir l'œuvre de Jan Fieuw, 
Faces of War réalisée à partir de 
traverses de chemin de fer. 

Rendez-vous le 
23 mai place Foch 
pour célébrer le 
30e anniversaire 
de l'arrivée du 
TGV à Arras. 

Le 23 mai 1993, le premier TGV arrivait en gare d'Arras. Pour célébrer 
ce moment historique, le Ville d'Arras vous propose un programme 
d'animations et de festivités. Expositions, art, rencontres… Il y en a 
pour tous les goûts. 

Samedi 27 mai, le Grand Arras 
passe en mode vélo à l'occasion de 
Mai à Vélo, à la Citadelle d'Arras. 
À partir de 10h, venez participer à 
l’une des randonnées vélo ! Quatre 
parcours  : VTT, tourisme, famille 
et découverte (au départ de la 
Citadelle). Départs libres tout au 
long de la journée. 
À partir de 12h et jusqu’à 18h, 
laissez vous tenter par un tour au 
Vélo-village. 
Restauration possible sur place, 
parcours d’apprentissage, stands 
d’information, manège à pédales, 
vélos déformés, démonstration 
de BMX mais également atelier de 
réparation de vélo . Tombola quiz. 
À 18h, un concert gratuit clôturera 
cette belle journée autour de la 
petite reine. 

Vendredi 26 mai, à 18h30, venez 
assiter à une conférence intitulée 
"Pourquoi pas le vélo ?" à la salle 
des fêtes de l'hôtel de ville dans 
le cadre de Mai à vélo, organisé 
par la Communauté urbaine 
d'Arras en partenariat avec la Ville 
d'Arras. Cette conférence grand 
public de Stein Van Oosteren, 
auteur de Pourquoi pas le vélo ? a 
pour objectif de mettre de bonne 
humeur et stimuler une discussion 
constructive et imaginative autour 
du vélo dans nos villes et leur 
avenir.
Conférence gratuite et ouverte à 
tous. 

la petite reine à la 
fête le 27 mai

Pourquoi 
pas le vélo ? 

Conférence
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Vous souhaitez être publié ! 
Envoyez votre photo à
votrephoto@ville-arras.fr
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Samedi 29 avril, 
Apf France 
Handicap Pas-de-
Calais organisait 
une opération 
de sensibilisation 
auprès du grand 
public, place du 
Wetz d’Amain. Le 
public était convié 
sur un parcours 
de marche afin de 
repérer le niveau 
d’accessibilité 
grâce à 
l’application 
Streetco. 

Dimanche 9 Avril 
de 10h  à 12h au 
square Vincent 
Delobelle, 40 
enfants ont 
participé à la 
traditionnelle 
chasse à l'œuf du 
collectif Pause 
café. Une dizaine 
de parents ont 
tenté de trouver 
l'œuf d'or caché 
dans le parc place 
Gutenberg. 

Lundi 1er mai, de nombreux 
jardiniers amateurs se sont 
retrouvés place Victor-
Hugo pour le traditionnel 
Marché aux fleurs. 

La saison des brocantes 
est ouverte. La première 
de la saison a été 
organisée par le Comité 
des fêtes les Faubourgs 
de Ronville, le 7 mai. 
Retrouvez l'agenda des 
brocantes page 35.

>

>

>

>

à deux pas de chez vous
arrêt sur images



à deux pas de chez vous

17Juin - Juillet 2023 - Arras Actu

quartier nord - est - centre

Fin février, Sylvie Noclercq, vice-
présidente du Centre Communal 
d'Action Sociale s’est rendue à 
l’EHPAD Saint-Camille pour fêter 
les 100 ans de Marie-Catherine 
Duhamelle, née en 1923 dans 
une petite commune Italienne 
de la métropole de Venise. Petite 
fille modèle, Marie-Catherine est 
élevée dans la tradition catholique. 
Marie-Catherine Duhamelle était 
sténodactylo pour la Chambre 
des métiers d’Arras. Elle a eu 
deux enfants, Bernard et Gérard, 
dont elle aura plaisir de s’occuper 
pendant de nombreuses années à 
Achicourt.
Une vie simple, avec ses proches, 
qu’elle gâte avec ses repas le 
dimanche, autour d’une bonne 
tarte au liboulis, son dessert 
préféré. Mme Duhamelle aime 
rappeler que la «  vie est une 
bataille » et que la famille c’est ce 
qu’il y a de plus précieux, c’est un 
cadeau au quotidien !

Marie-Catherine 
fête ses 100 ans

Evelyne BEAUMONT
Adjointe au Quartier Centre

Le centre social 
sera inauguré 
le 27 mai
Après la phase de concertation, le 
chantier et l'entrée dans les locaux,  
vient le temps de l'ianuguration 
du nouveau Centre Social Georges-
Brassens. 
Celle-ci se déroulera le samedi 27 
mai, à 15h, au 6 allée des Rosati. 

En bref

>
LE CONSEIL DE PROXIMITÉ 
VA ÊTRE RENOUVELÉ

Tout Arrageois souhaitant s'investir 
dans la vie de son quartier peut 
le faire au travers du Conseil 
de Proximité du Centre Social 
Georges-Brassens. 
Lieu où les habitants se réunissent, 
échangent sur l'avenir de leur 
quartier, proposent de nouveaux 
projets, le Centre Social propose 
également de nombreuses activités. 
Afin de mener son projet d'actions, 
les membres du Conseil de 
proximité et les partenaires ont 
œuvré collectivement à l'écriture 
d'un nouveau projet dont les lignes 
directrices sont le lien social et la 
famille. 

Renouvellement du Conseil
Le Conseil de Proximité  représente 
la gouvernance du Centre Social. 
Ses membres sont à l'écoute des 
habitants et sont responsables des 
grandes orientations de la structure. 
Ils sont officiellement reconnus 
par la Ville comme les garants de 
la conduite du projet du Centre 

Social. Composé de 15 membres, 
le Conseil de proximité regroupe 
neuf membres issus du collège 
Habitants, trois représentants du 
collège municipal et trois personnes 
du collège associatif. Un conseil 
qui sera renouvelé cette année à 
l'occasion d'élections. 

Le calendrier électoral
Pour être candidat, il faut être âgé 
d'au moins 16 ans, être adhérent au 
Centre Social, ne pas être salarié du 
centre ou compter un membre de sa 
famille dans l'équipe permanente. 
Les candidats avaient jusqu'au 15 
mai pour déposer leurs professions 
de foi qui seront communiquées au 
grand public du 29 mai au 16 juin.  
Les opérations de vote se tiendront 
au Centre Social du 19 au 30 juin, 
date à laquelle les votes seront 
dépouillés et le nouveau Conseil de 
Proximité installé dans ses fonctions. 

Le Conseil de 
Proximité est le 
garant du projet 
social qui permet 
la mise en place 
des nombreuses 
activités 
proposées aux 
habitants. 

Les adhérents du Centre Social Georges-Brassens sont appelés aux urnes 
du 19 au 30 juin afin de renouveler le Conseil de Proximité. Ce dernier 
assure la gouvernance du centre et est le garant se son projet social. 

Centre Social Georges-
Brassens, 6 allée des Rosati. 
Tél. : 03 21 50 50 51.



Dans le cadre du programme de rénovation 
urbaine, la connexion entre la résidence 
Baudimont et le nouveau quartier Diderot qui 
voit le jour en place de l'ancien collège, est 
un des maillons essentiels afin de renforcer 
l'attractivité du quartier. 
Pour cela, l'édification d'un équipement 
municipal de proximité est au cœur du projet. 
Sur une surface de 1250m2, la Ville souhaite 
ériger un Tiers lieu conçu comme un lieu 
ressource pour la population et répondant 
aux enjeux de développement du quartier 
que ce soit en termes d'accueil de services, 
de partenaires associatifs ainsi que d'espaces 
de loisirs et éducatifs de plein air libres et 
accessibles pour l'ensemble des habitants. 

Répondre aux aspirations
Depuis 2021, le projet est mené en concertation 
avec les habitants et les acteurs du territoire. 
Des rencontres et ateliers ont été animés de 
décembre 2021 à juin 2022 afin de prendre en 
compte vos aspirations telles que l'entraide, 
les apprentissages ou encore la détente. Cela 
passerait par l'intégration d’un centre social 

nouvelle génération mais aussi d'un travail sur 
l'identité du lieu autour de l'entraide et de la 
solidarité. 
La Ville lance une large concertation auprès 
des acteurs et habitants du territoire afin 
de favoriser l’appropriation du projet et 
l’engagement de chacun dans la démarche de 
construction du tiers-lieu qui se poursuivra 
jusqu’à son ouverture prévue à l’horizon 2028. 
Rendez-vous le 27 juin à la base de loisirs 
des Grandes Prairies pour prendre part à un 
séminaire, de 9h à 14h30. 
Les échanges porteront sur l’identité du site 
afin qu'il soit porteur des enjeux de transition 
énergétique et sociale et qu'il soit capable 
d’être un espace favorisant le partage libre 
de ressources, compétences et savoirs. Les 
participants pourront également s'exprimer 
sur l’architecture de  l’équipement en vue 
de l’inscrire dans la démarche de quartiers 
résilients voulue par l'Agence Nationale pour la 
Rénovation Urbaine. 

En plus de la 
Maison Colucci, du 
centre Léon-Blum 
et de l'accueil 
tour Verlaine, le 
quartier comptera 
un équipement 
supplémentaire 
dans quelques 
années. 

>
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à deux pas de chez vous
quartier ouest

Zohra OUAGUEF
Adjointe au Quartier Ouest

Votre réunion 
de quartier

En bref

DONNEZ VOTRE AVIS  SUR LE FUTUR 
ÉQUIPEMENT DU QUARTIER BAUDIMONT

Les réunions de quartier se 
poursuivent. 
Frédéric Leturque et Zohra 
Ouaguef vous convient à une 
réunion de quartier mercredi 24 
mai, 18h30, pour le secteur Saint-
Pol - Péguy, à la Maison de Services 
et de Proximité Marie-Thérèse 
Lenoir.

VOUS
LE
SAVIEZ??

Des bénévoles engagés pour vous ! 
les membres du Conseil Citoyen sont des habitants et 

des représentants d'associations, et avant tout, des 
bénévoles qui s'engagent pour leur quartier. Ils favorisent 
l'expression et le bien-être des habitants en écoutant et 
en portant leur voix auprès des équipes de la Ville d'Arras. 
Leurs missions sont de favoriser et développer les besoins et 

les envies de tous les habitants du quartier, petits et grands. 
Mais aussi de représenter les habitants dans les instances : 

comité des financeurs, réunion avec les partenaires et acteurs 
du territoire... Enfin, ils assurent le suivi des subventions 
obtenues pour les projets du quartier et de ses habitants.
Si vous souhaitez les rencontrer et discuter du quartier et de ses 
projets, ils vous accueilleront autour d'un café chaque vendredi 
de 9h30 à 11h30 à la maison de quartier Colucci. 
Pour plus de renseignements, vous pouvez contacter Jean-Paul 
Dezèque en matinée au 06 50 32 58 06 ou par mail : jpdezeque@
wanadoo.fr.  

Séminaire de concertation, mardi 27 juin, 
de 9h à 14h30, base de loisirs des Grandes 
Prairies. 

Le parc Canin 
est plébiscité

Depuis plusieurs mois, le parc 
canin de la base de loisirs des 
Grandes Prairies connaît un succès 
grandissant. 
Chaque jour, de nombreux 
propriétaires et chiens profitent 
du site clos de 2400 m2 et de ses 
aménagements : bancs pour les 
maîtres et de nombreux agrès 
d'agility pour les animaux. 
Le projet avait été proposé au 
budget participatif 2021 mais 
n'avait pas été retenu. Il a tout de 
même vu le jour afin de statisfaire 
nos amis à quatre pattes. 
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UN JEU DE PISTE INCLUSIF 
POUR REDÉCOUVRIR LE QUARTIER
18 élèves du collège Curie ont réalisé un jeu de piste inclusif sur smartphone intitulé À la découverte 
du Sud. Le parcours a été conçu en partenariat avec le Centre Social Arras Sud et le réseau Canopé et 
permet de découvrir neuf sites emblématiques du quartier. 

>

Avec le parcours À la découverte 
du Sud, le Centre Social Arras 
Sud permet aux élèves des Cités 
éducatives de mettre en valeur 
leur quartier tout en sensibilisant 
les habitants aux enjeux 
environnementaux. Un projet 

qui a vu le jour fin 2021 et qui a 
cheminé tout au long de l'année 
2022. 18 élèves du collège Curie, 
éco-délégués ou élèves scolarisés 
dans un cursus Haut Potentiel 
Intellectuel, ont planché tout au 
long de l'année afin de concevoir 

un parcours pédestre à travers les 
quartiers sud à la découverte de 
neuf sites emblématiques : le square 
Méric, le parc du Rietz, l'espace 
Simone-Veil, le square Cousteau, 
la mare pédagogique, l'atelier Jean-
Jaurès, les jardins de Bernadette et 
la Carrière Wellington. 

Un parcours inclusif
Les collégiens ont ainsi dressé 
un inventaire des sites puis ont 
effectué des recherches afin 
de dénicher photos et autres 
documents permettant la 
réalisation de panneaux indicatifs.  
Ils ont ensuite réalisé des vidéos 
descriptives de chacun des sites. 
Enfin, le réseau Canopé a conçu 
un jeu téléchargeable sous forme 
de jeu via l'application Pégase pour 
partir à la découverte du quartier. 
Ce parcours inclusif est accessible 
en français, en anglais mais aussi 
en braille et via des QR codes pour 
mal voyants permettant une audio 
description. 

Le point de départ 
du parcours À la 
découverte du 
Sud se situe au 
square Méric. 

Ce 25 avril, Claude Féret, 
premier adjoint, et Sylvie 
Noclercq, vice-présidente 
du Centre Communal 
d'Action Sociale,  étaient 
réunis pour fêter le 
centième anniversaire de 
Simone Goubel.
Maman de trois enfants, 
grand-mère de sept 
petits-enfants et quatre 
fois arrière-grand-mère, 
Simone Goubel est une 
centenaire dynamique 
cuisinant encore elle-
même ses repas.
Passionnée de fleurs, de 
belote et de tricot, elle apprécie fortement regarder des 
documentaires, ainsi que des jeux télévisés.

Simone Garel a fêté ses 100 ans 

à deux pas de chez vous

Simone Goubel apprécie les 
fleurs, le tricot et la belote.>

quartier sud

Karine BOISSOU
Adjointe au Quartier Sud

Vos balades 
de quartier
Avec le retour des beaux jours, 
Frédéric Leturque va reprendre ses 
balades de quartier afin d'aller à 
votre rencontre.
 
Lundi 10 juillet, à 17h30. 
Vendredi 25 août, à 17h30. 
Mercredi 30 août, à 17h30. 

Les lieux de rendez-vous seront 
prochainement communiqués sur 
www.arras.fr. 

En bref
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L'Arrageois connaît un fort dynamisme économique. 
De nombreuses entreprises, dont des fleurons nationaux

et internationaux, ont fait le choix  de s'implanter chez nous. 
Conséquences directes de ces arrivées : le taux de chômage y est 
le plus bas des Hauts-de-France. Le territoire connaît un cercle 
vertueux qui profite à tous : commerces, transports, mobilités, 

formations,  tourisme d'affaires, hôtellerie et restauration. 

LE CERCLE VERTUEUX 
DU DÉVELOPPEMENT 

ÉCONOMIQUE ARRAGEOIS 
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LE CERCLE VERTUEUX  
DU DÉVELOPPEMENT ARRAGEOIS
L'Arrageois est attractif. De nombreuses entreprises s'y installent, s'y développent et embauchent. Le 
territoire a su créer les conditions idéales pour attirer des fleurons nationaux et internationaux. 

Il est de coutume de dire que les 
chiffres sont têtus. Sur le territoire 
arrageois, ils ont la vertu de parler 
d'eux-mêmes. Le chômage y est plus 
bas qu'ailleurs en région avec un 
taux de 5,9%. En 2021, le solde net 
de création d'emplois s'établissait 
de manière positive à 1753 sur 
le territoire de la Communauté 
urbaine d'Arras. Le montant des 
investissements privés par des 
entreprises flirte avec le milliard 
d'euros. Autant de révélateurs de la 
bonne santé économique de notre 
territoire. Et de sa solidité. 

Renforcer le territoire
Une situation économique qui 

ne doit rien au hasard mais qui est 
le fruit de plus de trois décennies 
de travail. Un cercle vertueux qui 
englobe l'emploi, le logement, le 
commerce et le cadre de vie et qui 
se fait au bénéfice des Arrageois.  
La Ville d'Arras constitue l'atout 
majeur du territoire en matière de 
développement économique. L'offre 
de services, les infrastructures 
(écoles, collèges, lycées, commerces, 
transports, loisirs) et le cadre de vie 
constituent le socle de l'attractivité 
du territoire. Les entreprises y 
trouvent les conditions favorables 
pour s'implanter, se développer et 
recruter. Renforçant au passage le 
territoire qui gagne en population, 

ce qui renforce les services, le 
commerce local et l'emploi. 
Lorsqu'une grande entreprise, 
fleuron sur son secteur, s'installe 
dans un parc d'activités, l'impact 
est indéniable pour notre Cité. Les 
besoins en personnel et en main 
d'œuvre qualifiée sont importants. 
Des embauches sont réalisées. Les 
besoins en logements augmentent. 
La consommation augmente ce 
qui n'est pas sans conséquence sur 
le dynamisme du commerce local. 
Les services en sont renforcés par 
l'arrivée de nouveaux habitants mais 
également par l'intermédiaire du 
tourisme d'affaires généré par ces 
entreprises. Vertueux à tous niveaux. 

Avec une 
quinzaine de 
parcs d'activité 
sur le territoire, 
l'Arrageois a 
su mailler son 
territoire afin 
de proposer 
des conditions 
d'installation 
favorables. >
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c'est le montant des 
investissements réalisés par des 
entreprises privées sur Actiparc et 
Artoipole.  

parcs d'activités sont présents 
sur le territoire communautaire 
et contribuent au dynamisme 
économique de l'Arrageois et à 
son rayonnement régional. 

3 MILLIARDS
EN CHIFFRES

c'est le solde net d'emplois privés 
créés sur l'année 2021 à l'échelle 
de la Communauté urbaine 
d'Arras. Soit la plus forte hausse à 
l'échelle des intercommunalités de 
la région des Hauts-de-France.

1 753

c'est le nombre d'emplois salariés 
privés sur le territoire de la 
Communauté urbaine d'Arras. 

40 000

15
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ACCOMPAGNER LES CHANGEMENTS DE PARCOURS
"Il ne faut surtout pas hésiter à 
pousser notre porte. Nous sommes 
là pour accompagner toutes les 
demandes et accompagner les 
habitants du territoire dans leur 
parcours d'emploi ", souligne Daniel 
Billet, directeur de la Maison de 
l'Emploi et des Métiers en Pays 
d'Artois. 
Car pour le directeur de la Maison 
de l'Emploi, ne pas retrouver 
d'emploi n'est pas une fatalité. "Sur 
le territoire, nous disposons de 140 
emplois pour 100 actifs. Cela veut 
donc dire que des emplois ne sont 
pas pourvus car il n'y a pas la main 
d'œuvre adaptée en face pour 
couvrir les besoins des entreprises." 
L'enjeu pour la Maison de l'Emploi 
et des Métiers en Pays d'Artois 
est donc de faire coïncider l'offre 

et la demande. "Nous proposons 
des bilans de compétences et 
accompagnons les demandeurs 
dans une démarche de reconversion 

si cela est nécessaire. Une carrière 
n'est plus un parcours linéaire. Le 
chemin de l'emploi peut donc passer 
par des changements importants". 

Daniel Billet, 
directeur de la 
Maison de l'Emploi 
et des Métiers 
souligne : "une 
carrière n'est 
plus un parcours 
linéaire". 

>

« UN PLAN AGILE, SOUPLE, ADAPTABLE »

Interview de 
Nathalie Gheerbrant, Conseillère municipale, vice-présidente de la 
Communauté urbaine d'Arras Développement économique, emploi, 
formation et insertion et Conseillère Régionale

Arras Actu. Quelle est la 
situation du territoire en matière 
d'emploi ? 
Nathalie Gheerbrant.  À l'échelle 
des Hauts-de-France, l'Arrageois 
fait figure de très bon élève avec 
un taux de chômage de 5,9%, taux 
le plus bas de la région. Le taux 
de chômage pour les demandeurs 
de catégorie A, c'est-à-dire, les 
personnes n'ayant aucune activité y 
est inférieur à 10%. Cette situation 
s'est encore améliorée par rapport 
à l'an passé. À l'échelle de la CUA, 
toutes catégories confondues, le 
nombre de demandeurs d'emploi 
est passé de 8488 personnes à 
7851 en un an. Cela correspond à 
la frange de la population la plus 

éloignée de l'emploi et que nous 
devons accompagner et soutenir. 
Le nombre de chômeurs de longue 
durée a reculé de 17 % en un an, du 
jamais vu.

A.A. Comment expliquez-vous 
cette situation ? 
N.G. Tout d'abord, par le dynamisme 
de notre territoire et de ses 
entreprises qui s'installent, se 
développent et recrutent sur notre 
bassin de vie. Actuellement plusieurs 
milliards d'euros d'investissements 
privés sont réalisés sur le territoire. 
La création nette d'emplois cumulés 
est de l'ordre de 1750. Des chiffres 
impressionnants que l'on ne 
retrouve pas ailleurs. 

A.A. Comment accompagnez-vous 
ces entreprises ? 
N.G. En veillant à ce qu'elles trouvent 
des compétences sur le territoire 
afin de subvenir à leurs besoins de 
personnel et de main d'œuvre. Nous 
travaillons afin de faire coïncider 
l'offre et la demande. Cela passe 
par un travail de fond avec les 
centres de formation et l'Éducation 
nationale afin de créer des filières de 
formations qui correspondent aux 
besoins. Cela est notamment le cas 
en ce qui concerne la Maroquinerie 
Française et le lycée Savary-Ferry. 
Avec les équipes, nous allons 
également vers les publics afin de 
les informer sur les formations et les 
opportunités qui s'offrent à eux. 
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MOBILITÉS, FORMATIONS…
L'ARRAGEOIS A DE BEAUX ATOUTS
Le territoire a su se constituer de nombreux atouts afin de favoriser son développement économique. 
Desserte TGV, réseau de transports en communs, liaisons douces à destination des parcs d'activité et 
formations spécifiques permettent à l'Arrageois d'être attractif pour les entreprises. 

Comme un trait d'union entre la 
ville centre et les zones d'activités 
et entre Arras et les grandes villes 
du Nord de la France et de l'Europe, 
le réseau de transports est l'un des 
atouts majeurs de notre territoire 
en termes de développement 
économique et d'attractivité. 

Un réseau dense
Il y a 30 ans, l'arrivée du TGV 
marquait le point de départ du 
développement du territoire, 
plaçant Arras à 50 minutes de 
Paris et à moins de deux heures de 
Londres et Bruxelles. La gare d'Arras 
a conforté sa place au sein du réseau 
ferré régional, national et européen 
et est devenue un formidable outil 
pour le territoire. La facilité d'accès 
a permis d'attirer de grands fleurons 
qui ont fait le choix de l'Arrageois 
pour s'installer. Haägen Dasz fut 

parmi les premiers à s'installer chez 
nous et à miser sur les producteurs 
locaux pour son développement. 
D'autres entreprises ont opté pour 
notre territoire desservi par les 
liaisons ferroviaires, autoroutières 
et disposant d'un réseau local 
de transports en commun 
innervant l'ensemble du territoire 
communautaire. 
Au fil des ans, le réseau local 
de transport s'est étoffé afin de 
desservir les parcs d'activités en 
constante expansion. Le réseau 
Artis dessert les parcs d'activités et 
des liaisons douces ont vu le jour 
entre Arras et ces mêmes parcs. Les 
habitants profitent de dessertes 
régulières et nombreuses afin de se 
rendre sur leur lieu de travail. 
Ce qui est bon pour les entreprises 
est bon pour le territoire, son 
développement et ses habitants. 

L'arrivée du TGV 
il y a 30 ans à 
Arras a permis 
au territoire de 
se développer. 
Aujourd'hui, 
l'Arrageois 
capitalise sur 
une desserte 
internationale, 
nationale
régionale et locale 
forte. 

>
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Formation

Afin de permettre aux entreprises 
de s'installer dans l'Arrageois, il 
convient de créer l'environnement 
adéquat à cette installation. 
Cela passe évidemment par un 
accompagnement en matière de 
foncier mais aussi en termes de 
formation afin de permettre le 
recrutement d'une main d'œuvre 
qualifiée.
C'est ainsi que des formations ont 
vu le jour en partenariat avec des 
établissements scolaires. 
En 2020, au lycée Savary-Ferry 
d’Arras, le bac professionnel 
« métiers du cuir, option 
maroquinerie » a vu le jour 
dans le sillage de l'arrivée de la 
Maroquinerie Thomas à Actiparc. 
Une formation unique au nord de 
Paris. 
Deux ans après son arrivée, 
l'entreprise veut déjà doubler la 
surface de son atelier de 4000 m2. 
Les effectifs passeraient quant 
à eux de 250 à 500 salariés. Un 
potentiel débouché pour les 
lycéens et un vivier de candidats 
pour l'entreprise. Un partenariat 
gagnant pour chaque partie. Et 
l'Arrageois.  

Des partenariats 
gagnants 
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Un territoire attractif et dynamique est un territoire qui attire des salariés 
au sein de ses entreprises. L'Arrageois a cette particularité de proposer 
140 emplois pour 100 actifs résidents sur le territoire. C'est-à-dire de 
proposer plus d'emplois qu'il n'y a d'actifs. Des employés qui viennent 
travailler sur le territoire mais qui n'y habitent pas… encore. "L'enjeu 

est de les amener à s'installer 
chez nous, précise Patrice Joosep, 
directeur général adjoint en charge 
du développement économique à 
la Communauté urbaine d'Arras. 
En s'installant sur le territoire, ces 
hommes et femmes vont  favoriser 
la construction de logements mais 
vont aussi renforcer nos services et le 
commerce local. Ils vont contribuer 
au rayonnement d'Arras et de ses 
infrastructures dont ils peuvent 
profiter." Un enjeu pour le territoire 
qui a fait de la construction et de la 
rénovation de logements l'une de ses 
priorités afin de se renforcer tant sur le 
plan économique que démographique.

L'installation d'entreprises 
de renommée nationale et 
internationale, génère une 
activité de séminaires et 
conventions. Ces sociétés 
employant de nombreux 
salariés à travers toute la 
France organisent leurs 
événements à Arras. "Il y a 
eu une baisse d'activité avec 
la crise sanitaire mais depuis 
septembre l'activité repart", 
précise Julien Boisard, responsable commercialisation à Arras 
Pays d'Artois Tourisme. L'activité génère des nuitées d'hôtels, 
mais aussi de la fréquentation dans les restaurants locaux. "Les 
demandes ont évolué. Les séjours sont plus courts et sur des 
structures plus petites en milieu rural. Les entreprises veulent 
redonner du sens à leurs événements en consommant dans les 
restaurants locaux ou en proposant des activités inédites comme 
le déjeuner dans les Boves afin de renforcer la cohésion d'équipe. 
L'Arrageois séduit puisque des sociétés lilloises ou parisiennes 
font le choix de l'Arrageois pour leurs événements." 

Le tourisme d'affaires, un atout Répondre à l'enjeu du logement

dossierdossier

« L'INTÉRÊT POUR ARRAS EST TOUJOURS AUSSI FORT »

Interview de 
David Bourgeois, adjoint en charge de l'Urbanisme, du Commerce, de 
l'Artisanat, des Services et des Professions Libérales

Arras Actu. Quel est l'état des 
lieux du commerce à Arras ?  
David Bourgeois.  Arras a souffert 
d’un fort taux de vacance 
commerciale dans les années 2010. 
Si de nombreuses actions ont été 
mises en place dès 2012 avec la 
signature d’une Charte pour le 
développement commercial, c’est 
en 2016 que la Ville se concentre 
davantage sur la question du 
développement économique. 
Entre 2016 et 2022, nous 
comptons 445 ouvertures pour 
187 fermetures. Le taux de vacance 
commerciale à l’échelle de la ville 
était en constante diminution de 
22% en 2016 à 7% en 2023.
En ce début d’année, le contexte 
économique a évolué. Nous 
sommes conscients grâce aux 
échanges avec les commerçants 
et les acteurs économiques du 

territoire que l’année sera plus 
difficile. Ce contexte n’est pas 
propre à Arras, et pour le moment 
nous sommes partiellement 
épargnés, comme nous l’a confirmé 
le Président du Tribunal de 
Commerce en mars. 

A.A. Quelles sont les perspectives 
pour le commerce arrageois ? 
D.B. La ville maintient sa dynamique 
commerciale. Nous pouvons citer 
plusieurs exemples de quartiers, 
secteurs ou rues autrefois 
totalement délaissés qui retrouvent 
aujourd’hui une place à part entière 
dans le parcours marchand  : la rue 
Gambetta, la place du Théâtre, la 
rue d’Amiens, les différentes places 
des quartiers ouest et sud. La Ville 
travaille à l’amélioration de son 
parcours marchand. Les travaux 
de la rue Delansorne vont dans ce 

sens.

A.A. Quelle est la politique 
municipale en matière 
d'accompagnement à l'installation? 
D.B. L’intérêt pour une implantation 
est toujours aussi fort  : à titre 
d’information, en 2021, malgré la 
Covid, 236 porteurs de projets ont 
été suivis et accompagnés par le 
service commerce. 
En 2022, période de reprise, 
contrariée par un contexte 
géopolitique compliqué, 153 
porteurs de projets ont été suivis 
et accompagnés. Aujourd’hui, 
les projets sont toujours aussi 
nombreux, preuve du dynamisme 
commercial de la ville. Cet 
accompagnement offert par le 
territoire contribue à la bonne 
dynamique commerciale locale et à 
l'attractivité du territoire. 
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DANS L'ARRAGEOIS, NOUS…

… avons l'excellence dans le sang
Depuis maintenant plusieurs années, Arras et l'Arrageois ont fait de 
l'excellence leur marque de fabrique. L'arrivée à Actiparc du Laboratoire 
français du Fractionnement et des Biotechnologies (LFB), en est le symbole. 
En 2016, François Hollande, alors président de la République, posait la 
première pierre de l’usine arrageoise du LFB. 
Ce nouvel outil industriel de haute technologie va permettre de développer 
des produits issus de la transformation du plasma pour soigner des patients 
atteints de maladies graves ou touchés par des maladies rares. 
Un niveau d'excellence qui se retrouve également dans la conduite du 
chantier depuis sept ans. En 2023, le chantier se poursuit. La crise n'aura 
pas mis à l'arrêt le projet et les travaux se sont poursuivis même en plein 
confinement. L'an prochain, le LFB comptera quatre sites en France à Lille, 
Les Ulis, Alès et Arras qui assurera la production des premiers médicaments.
À Actiparc, l'implantation du LFB représente un investissement de 700 
millions d’euros. À ce jour, 1000 personnes travaillent sur le chantier. À terme, 
en 2026, le laboratoire comptera 650 emplois sur le site. 
"Le LFB dans l'Arrageois est un investissement extraordinaire pour le 
territoire. Cela place le Grand Arras dans le peloton de tête, des collectivités 
qui comptent pour le pays", insiste Frédéric Leturque.

… avons fait le choix de la valeur 
ajoutée
Depuis plusieurs années, le territoire confirme sa présence dans le secteur du 
luxe en favorisant l'implantation d'activités très exigeantes en terme de qualité 
et fortement porteuses en termes d'image de marque pour l'Arrageois.
Beauty Packaging Services Artois, filiale du groupe Superga,  a démarré son 
activité en septembre 2019 à Artoipole, sur la commune de Monchy-le-
Preux, en repenant l'ancien site Caterpillar. L'entreprise est spécialisée dans le 
remplissage et l’assemblage de parfums, gels douche, crèmes de jour… Ce site 
représente la cinquième implantation industrielle du groupe Superga, toutes 
basées dans la région Hauts-de-France.
Parfum toujours, après une longue expérience dans la parfumerie indépendante, 
Arnaud Poulain crée Les Eaux Primordiales en 2015, à Acq. Entre authenticité, 
créativité et savoir-faire d’excellence, Les Eaux Primordiales propose des 
parfums haut de gamme made in France. Les parfums sont disponibles à la 
vente dans de grands magasins (les Galeries Lafayette à Paris et à Lyon, Harrods 
à Londres, ou encore Oberpollinger à Munich), mais aussi dans des parfumeries 
indépendantes.
La Maroquinerie Thomas, sous-traitant des grandes marques du luxe, a implanté 
son atelier à Actiparc en 2020. Plus de deux ans après, l'entreprise poursuit son 
développement et entend doubler sa surface de production et augmenter ses 
effectifs. Pour donner à l'entreprise les moyens de se développer, la CUA a acté 
à l'automne 2022, la vente d’une parcelle de 10 500 m². 

dossier
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… mettons la main à la pâte
Terre d'excellence agroalimentaire, l'Arrageois cultive sa proximité avec les 
grands groupes du secteur. Dernier arrivé en date : Cérélia qui a inauguré 
son site de production le 16 mars dernier. Un acteur économique de taille et 
d'importance pour le territoire puisqu'après Haägen Dazs en 1990 et le LFB 
en 2020, c’est la troisième plus grosse annonce économique pour l’Arrageois. 
Groupe français, Cérélia est le plus gros fabricant de pâtes à tarte et à pizza 
d’Europe. Avec 12 usines dans le monde, il compte 2000 collaborateurs et 
exporte ses produits dans plus de 50 pays. À Actiparc, le groupe a investi 60 
millions d’euros avec comme objectif de compter 470 collaborateurs pour 
produire jusqu’à 80 000 tonnes de produits par an. La CUA a participé à 
hauteur de 100 000 euros pour accompagner ce beau projet. Dans le Grand 
Arras, on sait mettre la main à la pâte. 

… avons l'innovation dans notre ADN 
Le territoire s'est construit en innovant en permanence. A tel point que cela fait désormais partie de son ADN. 
De nombreuses entreprises implantées dans l'Arrageois, de plus ou moins longue date, innovent au quotidien dans différents domaines. 
Jeudi 9 février dernier, le nouveau bâtiment du pôle R&D Agronomique et Agroalimentaire du Grand Arras était inauguré. Dédié à la 
recherche agronomique et agroalimentaire, ce nouveau pôle va permettre de renforcer l’attractivité nationale et internationale des deux 
laboratoires d’INRAE et de l’université d’Artois.
De son côté Adrianor, accompagne les PME du secteur agroalimentaire dans leurs processus d'innovation afin de réponde à leurs 
problématiques techniques.

Premier acteur économique de premier plan à avoir choisi notre territoire, 
Häagen-Dazs a investi 30 M€ en 2022 dans de nouvelles lignes de 
production. Le glacier américain, a également fait le choix d'implanter son 
centre mondial de Recherche et Développement à Tilloy-les-Mofflaines. 
Un investissement de 13 millions d'euros pour le groupe General Mills à 
qui appartient la marque Häagen-Dazs. Ce centre de R&D va développer 
toutes les innovations en matière de crème glacée pour l'ensemble 
des pays où la marque est commercialisée, en particulier l'Asie mais à 
l'exception de l'Amérique du Nord et du Japon. Une cinquantaine de 
collaborateurs internationaux y élaboreront les crèmes glacées de 
demain, à la fois pour le réseau de la grande distribution et pour son 
réseau de boutiques.
De l'agroalimentaire à l'innovation agricole, il n'y a qu'un pas. Le Comité 
Nord Plants, association de promotion du plant de pomme de terre, 
installé à Achicourt, œuvre afin d'élaborer de nouvelles variétés de 
tubercules en accueillant en son sein des ingénieurs de recherche et des 
techniciens de laboratoire. Le comité mène également des actions de 
contrôle réglementaires de la production et de certification des plants 
de pommes de terre. 

Bien que fortement tourné vers les industries agroalimentaires, l'Arrageois peut également compter sur des acteurs qui innovent sur d'autres 
secteurs. Eurasenior, premier incubateur Silver économie d’Europe s'est installé chez nous au sein de l’Hotel Deusy, en centre-ville d'Arras. 
Eurasenior propose une offre de services pour accompagner les porteurs de projets et entrepreneurs en Silver économie à créer et développer 
leur startup innovante en région Hauts-de-France. 
L'entreprise Decima a quant à elle décidé de se développer sur le secteur de la signalétique ferroviaire et du numérique. L'Arrageois accueille 
déjà les premières péniches numériques de l'entreprise et des datas centers dans une ancienne poudrière de la Citadelle d'Arras. Le groupe 
est en forte croissance avec des effectifs en hausse constante. 

dossierdossier
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ARRAS N'EST PLUS ÉPARGNÉE
PAR LE FRELON ASIATIQUE
L'automne dernier, lors de la chute des feuilles, des nids de frelons asiatiques ont été repérés et signalés 
sur le territoire communal. Avec le retour des beaux jours, découvrez comment différencier le frelon 
asiatique de son homologue européen et surtout quelle attitude adopter en présence d'un nid. 

Le frelon asiatique est arrivé en 
France en 2004 par le port du 
Havre, caché dans des poteries 
en provenance de Chine. Depuis, 
il a colonisé de nombreux 
départements et a décimé bon 
nombre de ruches et continue de 
sévir. Le frelon asiatique se nourrit 
de fruits et surtout d’insectes, 
dont les abeilles. Le problème, c’est 
que ces dernières n’ont développé 
aucun système et réflexe de 
défense face à ce prédateur. Pour 
les apiculteurs, le frelon asiatique 
est vite devenu un fléau redoutable 

et redouté.
Le Pas-de-Calais est désormais 
touché par sa prolifération. En 
septembre 2018, une procédure 
d’urgence a été mise en place. En 
2019, un plan d’action a été élaboré 
afin d'organiser la lutte. 
L'automne dernier, lors de la chute 
des feuilles, des signalements ont 
été effectués par des Arrageois pour 
la présence de nids de frelons dans 
les arbres. Aucun quartier n'étant 
épargné. 
Contrairement à ce que l’on pourrait 
imaginer, les nids ne se trouvent pas 

exclusivement en zone agricole : 49% 
ont été identifiés en zone urbaine 
contre 43% dans nos campagnes. 
Les observateurs s’accordent sur le 
fait que le frelon asiatique n’est pas 
agressif, excepté par autodéfense, et 
qu’il est possible d’observer son nid 
à 4 ou 5 m de distance sans risque. 
La construction de ces nids, le plus 
souvent à la cime des arbres (75% des 
nids à plus de 10 mètres de hauteur), 
limite les contacts avec les humains 
et donc les risques d'attaques. En 
cas de découverte, contactez un 
désinsectiseur professionnel

Le frelon asiatique 
est reconnaissable 
à sa taille (entre 1,5 
et 3,5 centimètres) et 
à ses pattes jaunes. 
Le nid de forme 
circulaire est 
majoritairement 
situé à la cime des 
arbres. 

>

VOUS
LE
SAVIEZ?? Asiatique ou européen : comment les différencier

Le frelon asiatique à pattes jaunes est à dominante noire, 
avec une large bande orange sur l'abdomen et un liseré 
jaune sur le premier segment. Sa tête de face est orange et 
les pattes sont jaunes aux extrémités. Il mesure entre 1,5 et 
3,5 centimètres. Les colonies installent leur nid cylindrique 

majoritairement en haut des arbres.
Le frelon d'Europe a l'abdomen à dominante jaune clair, 
avec des bandes noires. Sa tête est jaune de face et rouge au-
dessus. Son thorax et ses pattes sont noirs et brun-rouges. 
Les ouvrières mesurent entre 1,8 et 2,3 centimètres et les 
reines entre 2,5 à 3,5 centimètres. 

votre cadre de vie
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place aux jeunes

LES ÉLÈVES DE CM2 DE L'ÉCOLE NOTRE-DAME
ACTEURS DE LA SEMAINE DE LA PRESSE À L'ÉCOLE
Dans le cadre de la Semaine de la Presse et des Médias à l'école, les élèves de la classe de CM2 de l'école 
Notre-Dame d'Arras ont travaillé durant plusieurs semaines afin de rédiger un article sur leur quotidien 
d'écolier. Vous trouverez ci-dessous le fruit de leur travail, réalisé en partenariat avec Arras Actu. 

>

NOTRE ANNÉE DE CM2 : 
MODE D'EMPLOI

Nous sommes scolarisés en CM2 
à l'école Notre-Dame d'Arras et 
notre classe compte 23 élèves. 
Notre maîtresse s'appelle Sarah 
Passante. Nous accueillons une 
24e élève : un poisson combattant 
femelle. Elle s'appelle Bubulle. 
L'école est composée de 8 classes, 
et de 2 cours. Une pour les élèves 
du CP au CM2 et une pour les 
élèves de maternelles. 
L'objectif du CM2 est la préparation 
à la 6e et notre entrée au collège 
dans de bonnes conditions. Pour 
cela, tout au long de l'année, nous 
travaillons en projets : coopération, 
cirque, équitation…
L'ambition est de ne pas être 
perdus en début d'année de 6e. 
Pour cela, nous fonctionnons déjà 
comme au collège. Nous faisons 
beaucoup d'informatique, et des 

devoirs maison, nous travaillons par 
thème. Madame nous donne des 
responsabilités. On note les devoirs 
à l'avance. 
Nous travaillons en autonomie, 
seuls ou en petits groupes, en ayant 
une consigne. Pendant les cours 
d'anglais, nous ne parlons qu'en 
anglais pour nous habituer. Puis 
pour l'histoire, c'est l'institutrice de 
CM1, Mme De Bock qui nous donne 
cours.
Tout au long de l'année, nous 
avons mené un projet autour de la 
coopération. Ce travail a été pensé 
par notre enseignante, afin de 
renforcer les liens entre nous. 
Nous avons commencé par le travail 
coopératif. Ensuite, nous avons 
participé à des jeux de groupes. 
Nous faisons du sport et avons 
monté des projets ensemble. Grâce 
à cela, nous arrivons à mieux nous 
entendre, et à mieux vivre ensemble 
donc à être plus heureux. 

Nous communiquons mieux entre 
nous. Cela nous a permis de mieux 
nous entendre et d'être plus 
épanouis.

Responsabilisation 
Nous avons aussi été sensibilisés 
à la vie citoyenne. Pour cela, nous 
devons nous occuper de Bubulle, 
notre poisson. Nous en sommes 
responsables la semaine et aussi 
le week-end, notamment pour la 
nourrir. Nous avons été sensibilisés 
aux dangers d'Internet grâce à 
l'intervention de gendarmes dans 
le cadre du permis Internet. Nous 
avons appris à nous protéger, 
comment réagir et qui prévenir 
en cas de problème. Notre 
enseignante nous a sensibilisés à 
l'autonomie, à être responsables de 
nous, de nos affaires, du matériel 
et de la propreté de la classe. Nous 
disposons également d'un coin 
zen pour apprendre à gérer nos 
émotions.
Nous bénéficions aussi de temps 
libre pour lire mais aussi pour jouer 
silencieusement. Nous menons 
beaucoup de projets en arts 
plastiques, informatique, sport ou 
encore en équitation... Chaque 
semaine, la moitié d'entre nous se 
voit confier une responsabilité. 
Tout au long de l'année, nous 
prenons part à des sorties 
pédagogiques. De janvier à juin 
une semaine sur deux, nous allons 
faire du poney. Nous apprenons 
à monter, à brosser et à être 
responsables de nos camarades qui 
montent à cheval. Nous sommes 
allés au cinéma voir Le Chat Potté 2 
à Noël. 
En septembre, nous sommes allés 
avec nos filleuls, les élèves de CP, 
au parc archéologique Asnopio. Le 
but était d'apprendre à connaître 
les plus petits. Nous aimons notre 
année de CM2. 

Térence, Margaux, 
Célia, Margot, 
Louise, Zélie, 
Gledis, Camille, 
Gabriel, Céline, 
Louis, Valentine, 
Gabin, Théo, Ilyes, 
Louise, Laure, 
Naël, Octave, 
Sacha, Victoire, 
Willa et Imanol 
ont pris part à la 
rédaction de cet 
article. 
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Le club peut compter sur un encadrement performant. Aurélie 
Constant est salariée au sein de la structure. «  C'est un 
entraîneur diplômé qui gère au quotidien l'aspect sportif. » 
Le club a aussi misé sur Anthony Guérineau, actuellement en 
contrat d'apprentissage pour passer son diplôme d'État. Mais 
aussi sur Léo Rossi, en contrat professionnel, pour préparer 
un diplôme de gestion de petites et moyennes structures 
sportives. « Nous avons aussi un service civique, avec Enzo 
Prouveur, et nous pouvons toujours compter sur les qualités 
et les compétences d'Hervé Bourgois qui travaille auprès 
des compétiteurs chaque semaine.  » Sans oublier Romane 
Dessailly et Valentin Cabron, des bénévoles très investis 
auprès des plus petits du mini-badminton notamment.

Un encadrement de qualité

bien dans vos baskets

Un club en pleine expansion
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LE BADMINTON CLUB ARRAGEOIS 
EN HAUT DE L'AFFICHE
Pour la deuxième fois dans l'histoire du club, le BCA a accroché la phase finale du championnat de France 
de Top 12, le plus haut niveau français, regroupant les meilleurs badistes de l'Hexagone, mais aussi 
quelques joueurs de classe mondiale. Zoom sur le club présidé par Bertrand  Pichonnier.

Pour la présente saison, le club compte actuellement 305 licenciés. 
«  C'est un chiffre satisfaisant, atteste le président Pichonnier. On sait 
aussi que l'on va accueillir encore quelques adhérents en cette période 
estivale. » Il est en effet possible de prendre une licence estivale entre le 
1er mai et le 31 août, afin de découvrir le badminton. « Je pense qu'avec 
cette licence, on ne sera pas loin du record d'adhésions au club. » S'il 
est présidé par Bertrand Pichonnier, le club peut compter aussi sur un 
conseil d'administration de 15 membres. «   Avec des profils divers et 
variés, où chacun trouve son compte et a une tâche bien précise. On peut 
aussi compter sur de nombreux bénévoles qui nous aident lors de nos 
manifestations. Ce n'est jamais suffisant, mais on commence vraiment 
à fédérer autour des parents qui s'investissent de plus en plus. » Le club 
bénéficie aussi d'infrastructures de qualité, puisqu'il peut évoluer dans 
les salles Mitterrand, Giraudon, Guy-Mollet, Curie et de l'Université. « On 
a des créneaux chaque jour, même le samedi. Cela permet d'accueillir du 
monde, et chacun y trouve son compte. On peut jouer au badminton à 
tout âge, car nous savons nous adapter à tout type de joueur. »

Des équipes performantes
Les 5 et 6 mai derniers, à Elancourt, en banlieue parisienne, le club a 
participé à la phase finale du championnat de France de Top 12. Une 
performance remarquable qui a permis à Arras de côtoyer Fos-sur-Mer, 
Chambly et Mulhouse, des places fortes du badminton français. « On 
a fait un beau championnat et on est parvenu à obtenir notre billet 
pour les demi-finales.  » Avec une belle équipe composée de Marie 
Batomène, Emilie Lefel, l'Anglaise Chloé Birch, l'Irlandaise Rachal 
Darragh, Léo Rossi, Léo Van Gysel, et les Anglais Toby Penty, Ethan Van 
Leeuwen, Chris Adock 
et Chris Langridge. 
Outre l'équipe de Top 
12, le club engage 
une formation en 
Nationale 3, et aura 
la saison prochaine 
trois autres équipes 
en Prénationale, 
Régionale 1 et 
Régionale 3. «  On a 
aussi cinq formations 
engagées dans 
les championnats 
départementaux.  » 
Sans oublier de parler 
du parabadminton et de 
son champion, Bruno 
Cat, qui collectionne 
les médailles à chaque 
grand rendez-vous 
national.
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Si l'équipe de Top 12 est la vitrine du club,  l'école de badminton 
avance à grands pas. «  On a des jeunes dans l'ensemble des 
catégories d'âge. On a aussi repris nos interventions dans les écoles, 
et cela nous permet d'étoffer nos effectifs et de pérenniser notre 
école de badminton. » Il est en effet nécessaire de fidéliser le public, 
car les jeunes ont souvent tendance à tester d'autres sports quand 
ils sont très jeunes. « C'est dans l'air du temps. Mais nous sommes 
parvenus à garder des effectifs stables. Et notre école de badminton 
est labellisée 4 étoiles.  » On notera aussi les performances de 

La formation paie

Ils sont les trois derniers présidents du Badminton Club 
Arrageois. Il y a une dizaine d'années, Stéphane Monchy a 
construit les fondations du club, l'amenant des championnats 
régionaux vers les championnats nationaux. Quelques 
années plus tard, Nicolas Margerin a pris les commandes du 
navire arrageois pour consolider la structure et l'amener vers 
le Top 12 et sa première finale nationale. Depuis 2021, c'est 
Bertrand Pichonnier qui est le président du club. « Tout s'est 
fait en douceur, dans le dialogue. Nicolas Margerin est encore 
très présent à mes côtés et me conseille quand j'ai besoin. Je 
suis bénévole dans une association de musique, mais aussi 
dans une autre qui travaille avec le Sénégal. Je connais donc 
le monde associatif. »

Monchy, Margerin, Pichonnier : 
le trio gagnant

>
Le club attire de nombreux jeunes grâce à des 
interventions dans les écoles. La formation de 
qualité est reconnue avec l'école de badminton 
labellisée 4 étoiles. 

Noah Jolibois (U17) et de Yohan Cramet (U15) qui disputeront les 
championnats de France jeunes, fin mai, à Mulhouse. «  Ils sont 
souvent appelés sur les compétitions nationales et internationales 
et sont prometteurs. »
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infos culturelles et insolites

Conservatoire

Depuis 2 ans, le Conservatoire 
est agréé Classes préparatoires 
à l’enseignement supérieur pour 
l’art dramatique. "Une belle 
reconnaissance pour le travail réalisé 
par les professeurs et l'ensemble 
des équipes du Conservatoire à 
Rayonnement Départemental 
d'Arras", précise Fabien Sagnier, 
Directeur du Pôle Culturel Saint-
Pierre dont dépend le conservatoire. 
Ces classes correspondent à un cycle 
pré-professionnel. Elles s’adressent 
à des étudiants âgés de 18 à 24 
ans dont le niveau est avéré et qui 
désirent présenter l’entrée dans 
un établissement d’enseignement 
supérieur. 
Ce cycle de 2 ans, accessible sur 
concours propose un contenu 
d’études adapté ainsi qu’un statut 
étudiant de plein droit.

Un cursus vers 
le supérieur

FRÉDÉRIC HERMEL PUBLIE SON PREMIER ROMAN
Le 3 mai, Frédéric Hermel a publié Un 
jour j'ai été heureux, un roman. Son 
premier roman après avoir publié 
Zidane, la biographie du meneur de 
jeu de l'équipe de France et du Real 
de Madrid en 2019, et C'est ça la 
France en 2021. Un livre dans lequel, 
le journaliste originaire d'Arras met 
une part de lui-même afin de donner 
vie à l'intrigue. "Je me suis également 
un peu plus lâché au niveau de 
l'écriture et laisser libre cours à mes 
envies", précise l'auteur de 53 ans 
Le point de départ de l'intrigue, 
Frédéric Hermel le situe lors 
de Pâques 2022 au retour de la 
messe à Saint-Clotilde dans le 
7e arrondissement de Paris. "De 
retour chez moi, j'ai été pris par une 
véritable bouffée de bonheur. Cela a 
été très fort et est arrivé sans aucune 
raison déterminée", souligne t-il. 
Une sensation qui a fait réémerger un 
souvenir. "Je me suis rendu compte 
que j'avais vécu une fois auparavant 

ce sentiment lorsqu'en juillet 2002, 
j'étais à Brooklyn et que je vivais une 
idylle avec une belle américaine". 
Le point de départ personnel 
d'une fiction qui au fil des pages 
fait se promener le lecteur de New 
York à Arras ou encore dans les 
travées du stade Bollaert-Delelis. 
"J'ai grandi à Arras. J'y ai fait ma 
scolarité, notamment au lycée Léon-

Gambetta. Même si pour des raisons 
professionnelles j'ai vécu en Espagne 
et maintenant à Paris, je reste 
profondément attaché à Arras. J'y ai 
ma famille et y revient souvent. C'est 
là que je me suis forgé." 
Frédéric Hermel vous donne rendez-
vous le 3 juin, à la Grand Librairie, à 
partir de 15h, pour une séance de 
dédicaces. 

Un jour, j'ai 
été heureux. 

de Frédéric 
Hermel, Editions 
Fayard, 216  pages. 

Frédéric Hermel a 
publié son roman 
le 3 mai. Il sera en 
dédicace à Arras le 
3 juin. 
© Philippe Matsas/ 
Leextra / Editions 
Fayard.

>
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FIERTÉS 62 FÊTE LES 10 ANS DE LA MARCHE DES FIERTÉS
La Marche des Fiertés fête en 
2023 ses 10 ans. La marche du 
10 juin prochain viendra en point 
d'orgue du festival des fiertés qui 
a débuté dès mercredi 17 mai avec 
la cérémonie d'ouverture du Pride 
festival, à 18h30, à l'hôtel de ville. 
La soirée a été marquée par le 
vernissage de l'exposition "Oui ! 
10 ans de mariage pour tous". De 
nombreux événements festifs sont 
programmés. Tout comme des 
temps d'échanges et de partage. 
Lundi 22 mai, à 18h30, une 
conférence  à Cité Nature, permettra 
de faire un point sur l'épidémie 
de Sida, 40 ans après l'émergence 
du virus. Le lendemain, mardi 23 
mai, dès 17h, une table ronde sera 
organisée à l'Université d'Artois sur 
le thème "L'Éducation nationale au 
cœur de l'inclusion".
Jeudi 25 mai, projection unique 
et gratuite au Pharos, du film 120 
battements par minute de Robin 

Campillo en partenariat avec la Ville 
d'Arras pour les 10 ans de l'association. 
Mercredi 31 mai, de 17h à 19h, rendez-
vous est donné au centre Fiertés du 
Pas-de-Calais, rue des Trois Visages 
pour une rencontre littéraire autour 
d'un thé. 
Samedi 3 juin, Fiertés Pas-de-Calais 
vous convie à la Rencontre des 
InVIHsibles dans ses locaux. 
Jeudi 8 juin, place au théâtre avec 

une représentation de Mues, à la 
Ruche, dès 20h. 
Vendredi 9 juin, rendez-vous sur 
l'Esplanade du Val de Scarpe pour le 
Before Arras Pride pour une soirée 
de concerts sur le Pride Village. Un 
préambule à  l'Arras Priday, samedi 
10 juin. Au programme : stands, 
concerts, animations, prises de parole 
et à partir de 14h départ de la 10e 
Marche des Fiertés. 

Dimanche 9 avril, la Carrière Wellington accueillait, aux côtés de Frédéric 
Leturque et des élus du conseil municipal, les représentants civils et 
militaires des pays du Commonwealth ayant pris part à la Bataille d'Arras, 
106 ans plus tôt. La cérémonie du lever du jour était l'occasion d'honorer 
la mémoire de ces soldats venus combattre sur le sol d'Artois pour notre 
liberté. Parmi eux, les Tunneliers néo-zélandais venus creuser les kilomètres 
de galeries dans le sous-sol arrageois afin de préparer l'offensive du 9 avril 
1917. 
La Cérémonie a également été l'occasion de célébrer le 15e anniversaire 
de la Carrière Wellington et du Mémorial de la Bataille d'Arras. À cette 
occasion, l'œuvre Faces of War de l'artiste belge Jan Fieuw a été inaugurée. 
À partir de 129 traverses de voies de chemin de fer de l’armée britannique, 
l'artiste a sculpté 129 visages, un par pays ayant perdu un combattant dans 
les Flandres. L'exposition est visible jusqu'au 11 novembre. 

La Carrière Wellington a 15 ans 

Pour conforter le lien très fort qui lie Arras, la Nouvelle-Zélande 
et les Îles Cook et pour célébrer les soldats venus du bout du 
monde durant la Première Guerre Mondiale, Frédéric Leturque, 
Nicolas Desfachelle, président d'Arras Pays d'Artois Tourisme et 
Arnaud Michel, conseiller délégué aux Relations Internationales, 
à la Mémoire et aux Affaires Européennes de la Ville d’Arras, ont 
réalisé une visite de plusieurs jours à la rencontre des descendants 
de tunneliers néo-zélandais et maoris. Lors de ce voyage en 
Nouvelle-Zélance, Frédéric Leturque a eu l'occasion d'honorer la 
mémoire des soldats venus combattre sur notre sol. Il a remis à 
Pa Tepaeru Teariki Upokotini Marie Ariki, Reine des îles Cook, la 
médaille d’or de la Ville d'Arras et un certificat de reconnaissance 
de la ville d’Arras aux familles des tunneliers maoris présentes. 
Le voyage a également été l'occasion d'échanger avec Laurence 
Beau ambassadrice de France en Nouvelle-Zelande, sur les 
relations entre Arras, la Nouvelle-Zelande et Wellington ainsi que 
des projets à développer dans les prochaines années. Le séjour 
s'est terminé par la participation aux cérémonies de l'Anzac Day. 

Un voyage au nom de l'amitié
Avec 
l’ambassadrice 
de France, 
Laurence 
Beau, Frédéric 
Leturque a 
déposé une 
gerbe au 
monument 
français ainsi 
qu’au mémorial 
des soldats du 
Pacifique.

>
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Samedi 10 juin, 
Fiertés Pas-de-
Calais vous donne 
rendez-vous pour 
la 10e Marche des 
Fiertés à Arras. 

>
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Jusqu'au 05.07
Exposition
Michel Gantner : En Regards

Exposition monographique de 
la série Muséal du photographe 
Michel Gantner. Elle immortalise 
la rencontre entre visiteurs 
contemporains et grandes 
peintures du XVIe  au XIXe  siècle. 
Quarante neuf photographies 
sont présentées pour la toute 
première fois dans un musée.
Pôle culturel Saint-Vaast.

24.05
Réunion de quartier
Le maire et vous 

Les réunions de quartier font leur 
retour dans l'agenda municipal. 
Frédéric Leturque et Zorah 
Ouaguef vous convient pour une 
réunion sur le secteur Saint-Pol 
- Péguy.
Maison de Services et de 
Proximité Marie-Thérèse Lenoir, 
18h30.

25.05
Danse
Jeune Public 
 Donne-moi la main
(Happy manif)
David Rolland, Elise Lerat  

À travers un spectacle 
chorégraphique participatif et 
enjoué, David Rolland et Elise 
Lerat invitent adultes et enfants
à s’interroger sur nos préjugés. 
Qu’est-ce qu’une fille ? Qu’est-
ce qu’un garçon ? Pourquoi 
ces derniers occupent-ils 
presque entièrement la cour 
de récréation ? Suis-je prêt à 
donner la main à quelqu’un qui 
n’aimerait pas le chocolat ? 
Ce spectacle nous propose de 
déjouer les prises de pouvoir 
informelles grâce à un spectacle 
audio-guidé, où les spectateurs 
et spectatrices sont aussi les 
interprètes. 
Dès 8 ans. Durée 50min. Gratuit. 
Tandem Scène Nationale. 
École Pierre Curie, à 14h30. 

27.05
Découverte
Journée mondiale du jeu 

À l’occasion de la fête mondiale 
du jeu, venez découvrir les jeux 
de coopération, les jeux en bois 
et les animations proposées par 
l'équipe du Pôle culturel Saint-
Vaast. Bibliothèque-ludothèque 
Ronville, 14h à 18h.

27.05
commémoration
Journée nationale  
de la Résistance 

 Prenez part à la Journée 
nationale de la Résistance, 
samedi 27 mai à 11h. Stèle Jean-
Moulin, place de la Préfecture

28.05
Portes ouvertes
Les jouteurs vous accueillent

Rendez-vous de 14h à 17h au 
Quai du Rivage pour découvrir les 
joutes nautiques 

03.06
Lecture
Café livres 

 Venez partager vos coups de 
cœur avec les lecteurs de la 
bibliothèque. 
Médiathèque Saint-Vaast, 10h30.

03.06
Sortie
Randonnée semi-nocturne

 Les 1000 pas vous donne 
rendez-vous pour sa 7e randonnée 
semi-nocturne. 
Départs libres entre 19h30 et 
21h depuis la salle Philippe-
Rapeneau. Renseignements au 
06 65 12 51 49. 

08.06
commémoration
Journée nationale 
d'hommage aux Morts pour 
la France en Indochine

 Venez prendre part à la Journée 
nationale d’hommage aux « Morts 
pour la France » en Indochine,
Monument aux Morts,  Place 
Foch, à 18 h.

09.06
Image
Festival du court métrage   

Dans le cadre du Festival du court 
métrage, la médiathèque diffuse 
les films réalisés par les trois 
classes des écoles La Fontaine, 
Molière et Voltaire. A l’issue du 
vote, le court métrage gagnant 
est récompensé du « prix du 
public ». 
Sur réservation.
Médiathèque Verlaine, à partir 
de 18h.

09.06
Sensibilisation
Le bus Mes tips santé   

l'Assurance maladie Artois vous 
donne rendez-vous sur la Grand-
Place pour tout savoir sur votre 
santé.  

09.06
Danse
Gala de NKP 

Nikeenyaparadays organise son 
gala de danse.
Théâtre d'Arras, à 18 h. 

09.06
Conseil municipal
Assistez au conseil municipal 

Le conseil municipal se réunit à 
18h, à l'hôtel de ville. Salle du 
conseil. 
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Son et lumière du Joyel
L'association Le Joyel propose un 
concert son et lumière, samedi 3 juin 
à 22h, intitulé Je m'appelle Marie. La 
voix de Brigitte Fossey évoque la vie 
de Marie, illustrée par 12 musiciens 
et solistes. Danses et jeux de lumière 
accompagnent les œuvres d'art du 
XIVe siècle à nos jours : Boticelli, 
Véronèse, Caravage, Odilon Redon, 
Chagall, Dali, Cortot, Arcabas. 
Tarif : 20 €. Moins de 18 ans, étudiants, 
demandeurs d'emploi : 10 €. 

10.06 > 23.09
Visites
A la découverte du cimetière 
d’Arras 

Erigé à partir de 1794, ce grand 
cimetière de 10 000 concessions 
s'étend aujourd'hui sur dix 
hectares. Défiguré par les 
tranchées de la Grande Guerre 
creusées au milieu des tombes, le 
cimetière souffre des combats. Il 
est restauré après la guerre. Lieu 
voué en premier lieu à la peine, 
au chagrin, au deuil, à la prière, 
au recueillement, il est aussi un 
espace salutaire, de résilience 
et de rencontre singulière 
entre l’art, la politique, 
la religion, la sociologie.
Nelly Dupré, historienne et 
guide conférencière, connaît 
parfaitement chaque recoin de ce 
Petit Père Lachaise arrageois et 
vous invite à découvrir l’histoire 
de ce lieu et de ses monuments.
Visites gratuites sur 
réservation limitées à   
25 personnes.
Les 10 et 24 juin à 15h,  8 et 22 
juillet à 15h, 5 et 19 août à 15h, 
16 et 23 septembre à 15h.
Inscription : 
d-pouilly@ville-arras.fr »
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11.06
Randonnée
Randonnée de l'Ami Bidasse 

Arras Clyclotourisme organise 
la 49e edition de la randonnée 
de l'Ami Bidasse. Cyclo, VTT et 
marche. Complexe Grimaldi, rue 
Emile-Zola. À partir de 7h30. 
Renseignements : 
arras.cyclotourisme@gmail.com.

16.06
Information
Accueil Petite Enfance 

L'Espace des 1000 jours Boris 
Cyrulnik organise une réunion 
d'information sur l'offre d'accueil 
Petite Enfance. A 14h30. Pôle 
Éducatif du Val de Scarpe, 7 rue 
Jean-Bodel. 
Renseignements : 
 03 21 50 73 90.

17 > 21.06
Musique
DiDouDa Arras Festival 

Le DiDouDa Arras Festival se 
déroulera du 17 au 21 juin. 
Renseignements sur 
www.didouda.net. 

17.06
Biodiversité
Fête des jardins

L'association des Jardins 
familiaux d'Arras organise la Fête 
des Jardin, de 10h à 18h. Site 
Saint-Fiacre, rue Louise-Michel
à Achicourt. 

18.06
Commémoration
Appel du 18 juin 

Venez participer à Journée 
nationale commémorative de 
l’appel historique du Général 
de Gaulle à refuser la défaite et 
à poursuivre  le combat contre 
l’ennemi, à 10 h 30, à la Stèle 
de l’Ordre national du Mérite, 
boulevard du Général de Gaulle. 

21.06
Musique
Fête de la musique  

 Rendez-vous dans les rues du 
centre-ville à l'occasion de 
l'édition 2023 de la Fête de la 
musique. 

23 > 24.06
Spectacle
Battle Break It  

Le battle Break It, événement 
incontournable de Breaking 
organisé en partenariat avec 
l’association Crew-Stillant, est 
une compétition internationale 
de Breakdance. 
Au programme : Conférences, 
initiations, spectacle, rencontres 
et battles ! Au Pharos. 

35Juin - Juillet 2023 - Arras Actu

25.06
Commerce
Braderie des commerçants

Rendez-vous dans le centre-ville 
d'Arras pour la grande braderie 
des commerçants. Toute la 
journée. 

25.06
Courses hippiques
Trophée vert

La Société des Courses d'Arras 
vous donne rendez-vous à 
l'hippodrome d'Arras pour une 
belle journée de courses. 
Dès 12h.

30.06 > 02.07
Festival
Main Square Festival

Rendez-vous pour l'événement 
musical de l'année à la 
Citadelle. Cette année, le 
Main Square Festival vous 
propose une programmation 
riche et éclectique. Maroon 
5, Macklemore, Orelsan, Aya 
Nakamura, David Guetta, Damso, 
Izïa, Kungs… 
Citadelle d'Arras. 

03.07
Conseil municipal
Assistez au conseil municipal 

Le conseil municipal se réunir à 
18h À l'hôtel de ville. Salle du 
conseil. 

14.07
Fête nationale
Feu d'artifice

Feu d'artifice à 23h, au Parc 
de la Scarpe organisé par la 
Communauté urbaine d’Arras

• Dimanche 3 juin, de 10h à 19h, 
brocante de l'association Esca'Pad, 
Cité Pierre-Bolle. Inscriptions au 06 
11 86 37 40 emopluke@hotmail.fr.

• Dimanche 11 juin, de 8h à 18h, 
brocante du Comité d'animation du 
Riez Saint-Sauveur. Quartier Saint-
Sauveur. Inscriptions au 06 30 31 74 
36 devienne-jacques@orange.fr. 

• Dimanche 18 juin, de 8h à 15h, 
brocante de l'association Place 
de Marseille. Place de Marseille. 
Inscriptions : 07 60 13 58 86 
apdmarseille@gmail.com. 

•  Dimanche 2 juillet, de 7h à 19h, 
brocante des Hauts-de-Saint-Aubert. 
Place du Wetz d'Amain. Inscriptions 
depuis le 2 mai au 03 21 21 98 52. 

Le calendrier de vos brocantes
• Samedi 8 juillet, de 10h à 16h, 
brocante de la Maison des platanes. 
Rue des platanes. Inscriptions au 03 
21 48 60 49. 

• Dimanche 9 juillet, de 9h à 
14h, brocante de Entraide et 
Responsabilité, place Verlaine. 
Inscriptions 6 rue Louis Pergaud à 
Arras. 

• Dimanche 16 juillet, de 9h à 
18h, brocante de Arras Inyer Comité 
des fêtes. Comité Saint-Géry. 
Inscriptions au 06 33 51 54 04.
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ARRAS, VILLE ATTRACTIVE, QUI A TOUT D’UNE GRANDE !  

LA MAJORITÉ MUNICIPALE

ARRAS ÉCOLOGIE

Le mois de mai est un avant-gout de l’été à 
Arras, de belles festivités pour les 10 ans du 
Pharos et pour l’anniversaire des 30 ans du 
TGV en gare d’Arras.
 
Deux anniversaires sur le fond qui n’ont rien 
en commun, mais qui ont tant de similitudes. 
Ils permettent tous les deux de faire d’Arras 
une ville qui a tout d’une grande. L’un nous 
permet l’accès à la culture, une culture 
accessible, hors les murs, une culture de 
proximité et de références.
 
L’autre nous permet de voyager, de découvrir 
et même de travailler dans la capitale 
nationale en moins de 50 minutes ou dans 
la capitale régionale en moins de 20. Que ce 
soit le Pharos, équipement culturel d’Arras 
ou le TGV, ils font de notre ville, Arras, une 
ville attractive.

L’attractivité d’une ville est une vraie 
équation, c’est cette équation qui nous 
permet de vous proposer un été riche en 
événements. Un été qui permet à chaque 
arrageoise et chaque arrageois de profiter, 
de s’amuser, de prolonger les vacances pour 
les plus chanceux et d’avoir des vacances 
pour ceux qui n’ont pas la chance de pouvoir 
partir. Car oui, à Arras, nous pensons à toutes 
et tous et c’est dans cette optique que sont 
pensés tous nos événements en démarrant 
par la traditionnelle fête de la Musique, le 21 
juin, qui nous permet de lancer les festivités.
 
Puis nous vous donnons rendez-vous pour 
la grande Braderie des commerçants, puis 
au cœur de la Citadelle pour le Main Square 
Festival, au parc du Val de Scarpe pour le feu 
d’artifice du 14 juillet, aux Grandes prairies 
pour la fête du 15 août ou encore pour nos 

mythiques fêtes d’Arras fin août. Un été 
riche, un été festif, un été sous le signe du 
partage.
 
Nous pensons également, et vous avez pu 
le comprendre en parcourant ce numéro 
d’Arras Actu, à tous les touristes qui nous 
rendent visite. Nous devons les accueillir au 
mieux et leur proposer une programmation 
adaptée pour les faire revenir et les faire 
rêver. C’est justement de cette manière 
que nous travaillons avec l’ensemble des 
partenaires du territoire.
 
Nous connaissons le travail de tous, élus, 
agents de la municipalité, associations, 
bénévoles, commerçants pour faire de cet 
été 2023 une réussite. Alors nous avons 
hâte ! Nous avons à cœur de vous croiser à 
Arras cet été.

La Majorité Municipale

Alexandre Cousin, Antoine Détourné, 
Coline Millan, Adrien Haussaire

CETTE TRIBUNE NE NOUS EST PAS 
PARVENUE DANS LES DELAIS IMPARTIS
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CHOISISSONS D’AUTRES POLITIQUES      
CONTRE LE DÉCLASSEMENT DE LA FRANCE !

ARRAS, LE PREMIER MAI

RASSEMBLEMENT POUR ARRAS

UNE NOUVELLE ÉNERGIE POUR ARRAS

Nouvel affront pour M. Macron, l’agence 
de notation Fitch qui évalue la capacité 
des États à rembourser leur dette, vient de 
dégrader la note de la France, passant de 
«AA» à «AA-».
Une nouvelle confirmation, M. Macron et 
son gouvernement auront échoué dans 
tous les domaines : dette record, déficit 
record, et croissance quasi nulle. Nous 
sommes toujours loin du « Mozart de la 
finance » qualificatif donné à M. Macron 
par ses soutiens. Sans oublier les échecs 
en matière de sécurité et de lutte contre 
l’immigration illégale (Mayotte…).
Face aux échecs du Macronisme, nous 
avons différents leviers d’actions.
Au niveau local, nous pouvions protéger le 
pouvoir d’achat des Arrageois en baissant 
les taux d’imposition. La situation financière 
de la Ville le permettait ; d’autant plus 
que les valeurs locatives cadastrales vont 
être revalorisées de 7,1 %, un record depuis 

Arras : le Premier Mai : c’est le traditionnel 
défilé de «La Fête du Travail «,enrichi 
cette année de nombreux participants. 
Une manifestation festive et familiale 
qui exprime aussi la colère et le désarroi 
quand la loi portant réforme des retraites 
est maintenant promulguée sans recours 
possible puisque le référendum d’initiative 
populaire n’a pas été validé par le Conseil 
Constitutionnel. Nous redisons ici 
fermement notre opposition à cette 
réforme !

«  La Justice Sociale  » n’est pas un 
supplément d’âme pour des idéalistes au 
bon cœur, mais un gage de stabilité pour 
des politiques réalistes. Face au ressenti 
de rupture avec nos gouvernants, notre 
responsabilité politique collective est de 
donner toute sa légitimité à l’écoute de la 
parole citoyenne, à l’obligation de rétablir 

1989 ! Cela va se traduire par d’importantes 
rentrées fiscales, et donc par une baisse du 
pouvoir d’achat des contribuables. Mais 
refus de M. le Maire.
Autres solutions pour protéger le pouvoir 
d’achat, nous devons privilégier les aides 
automatiques : baisses de tarifs, bons d’achat 
(lors d’une naissance…), et accompagner les 
habitants dans la rénovation thermique de 
leurs logements.
Au niveau du commerce local, soutenons les 
artisans et commerçants en baissant leurs 
prélèvements liés aux taxes, et en créant 
des partenariats entre nos commerces et 
nos associations.
Au niveau national, pour faire face à 
l’inflation en urgence, le Rassemblement 
National propose la suppression de la 
TVA sur un panier de cent produits de 
première nécessité (produits alimentaires 
et d’hygiène), ainsi que la baisse de 20 % à 
5,5 % de la TVA sur l’ensemble des produits 

la confiance dans le fonctionnement 
démocratique de nos institutions.

Arras le Premier Mai : c’est aussi, sur la 
Grand Place, le Salon du Livre d’Expression 
Populaire et de Critique Sociale. Un rendez-
vous incontournable qui nous réunit depuis 
plus de vingt ans. Un beau récit quand la 
Culture, la Littérature permettent des 
rencontres chaleureuses avec des Auteurs, 
des Editeurs, proposent des textes sociaux 
pour :»imaginer des solutions pour vivre 
mieux, pour vivre «juste» mais aussi des 
romans, des bandes dessinées, surtout une 
relation forte avec «l’objet «;Livre.

Arras le Premier Mai : c’est encore la Fête 
des Fleurs :Place Victor Hugo .

Au-delà de la poésie des Fleurs, ce sont 
diverses rencontres avec la volonté de 

énergétiques (électricité, gaz, carburants, 
fioul…).
Aussi, nous demandons la sortie des règles 
européennes de fixation des prix de 
l’électricité (comme l’ont réalisé le Portugal 
et l’Espagne) afin de retrouver des prix 
beaucoup plus raisonnables pour soulager 
durablement les Français. 
Sur le long terme, face à la hausse des coûts 
de l’énergie, nous devons faire l’inverse 
de ce qui a été réalisé par M. Macron  : 
investir dans la filière nucléaire et stopper 
les implantations d’éoliennes qui sont 
un gouffre financier et une aberration 
environnementale.
Tout est une question de bon sens et de 
volonté politique..

Nos interventions sur 
rnarras.com / Facebook : RN Arras
Alban Heusèle et Thierry Ducroux

respecter les ressources de notre Territoire 
grâce aux conseils qui nous permettent 
de mieux connaître les spécificités et les 
qualités de notre Environnement.

Arras, enfin, c’est toute l’année, la beauté et 
la diversité de nos places (Grande, Héros, 
St Etienne, Courbet, Lanvin, etc…)  qui 
agrémentent l’ensemble de la Cité. La place 
est le lieu de rencontre ou l’on se parle, on 
échange, faisons de nos places un nouveau 
lieu de rencontre ou l’on renoue le 
dialogue à notre échelle ou l’on rapproche 
les générations, les opinions, les origines 
sociales.

Catherine Génisson et Thierry Occre 
Pour nous joindre : 06 68 81 66 66  

t-occre@ville-arras.fr 
c-genisson@ville-arras.fr



une équipe à votre écoute…
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Frédéric LETURQUE
Maire d’Arras - Président de la CUA - Conseiller régional

Permanences de 9 h à 11 h le mercredi 24 mai à la Maison de 
Services Jean Jaurès et le mercredi 21 juin à la Maison de Services 
Marie-Thérèse Lenoir.
m-le-maire@ville-arras.fr
• Tél. 03 21 50 51 82 ou 06 08 74 89 75

Alexandre MALFAIT
Culture
Conseiller de la CUA
Conseiller Départemental

Sur RDV en mairie

a-malfait@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 83

Marylène FATIEN
Cadre de Vie, Entretien et 
Aménagement du Cimetière  
et Patrimoine Communal
Conseillère de la CUA

Sur RDV en mairie

m-fatien@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 82

Jean-Pierre FERRI
Cohésion Sociale, Territoriale
et Logement, de l’Insertion 
sociale et professionnelle
Vice-Président de la CUA

Sur RDV en mairie

jp-ferri@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 85

Zohra OUAGUEF
Quartier Ouest
Transition des âges
Conseillère de la CUA
Conseillère Départementale

Permanences de quartier
sur RDV de 11 h à 12 h les 
24 mai, 7 juin et 5 juillet à la 
MSP Marie-Thérèse Lenoir

z-ouaguef@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 85

Alexandre PÉROL
Sport et Jeunesse
Conseiller de la CUA

Sur RDV en mairie

a-perol@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 82

Nadine GIRAUDON
Administration Générale, 
Ressources Humaines,
Service à la Population,
Communication et Protocole
Conseillère de la CUA

Sur RDV en mairie

n-giraudon@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 85

Gauthier OSSELAND
Ville du 1/4 d’heure, 
Déplacements et Projet 
Master Plan
Conseiller de la CUA

Sur RDV en mairie

g-osseland@ville-arras.fr 
• Tél.  03 21 50 51 83

Aude
VILETTE-TORILLEC
Attractivité, Art de Vivre
et Tourisme
Conseillère de la CUA

Sur RDV en mairie

a-vilettetorillec@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 83

Claude FERET
Finances et prospectives, 
Affaires publiques, Supervision, 
coordination et articulation 
des feuilles de route des 
4 transitions (inclusion, 
écologique, numérique et 
des âges), Gestion des salles 
municipales
Conseiller de la CUA

Sur RDV en mairie

c-feret@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 82

Karine BOISSOU
Quartier Sud
Transition écologique
Conseillère de la CUA

Sur RDV dans le quartier Sud

k-boissou@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 83

David BOURGEOIS
Urbanisme, Commerce, 
Artisanat, Services 
et Professions libérales

Sur RDV en mairie

d-bourgeois@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 82

Evelyne BEAUMONT
Quartier Centre 
Transition Numérique
Conseillère de la CUA

Permanence de quartier 
sans rendez-vous 
les 1er juin et 6 juillet de 10 h 
à 11 h 30 au Centre Social 
Georges Brassens

e-beaumont@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 82

Pascal LEFEBVRE
Sécurité et Lutte contre 
l’incivisme
Conseiller de la CUA

Sur RDV, au 53 boulevard 
Faidherbe. 

pa-lefebvre@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 85

Claire HODENT
Éducation et Restauration 
Collective
Conseillère de la CUA

Sur RDV en mairie

c-hodent@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 82

LES ADJOINTS AU MAIRE

CONSEILS 
MUNICIPAUX

Vendredi 9 juin
10 h, Hôtel de Ville

Lundi 3 juillet
18 h, Hôtel de Ville
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une équipe à votre écoute…

LES CONSEILLERS DE L’OPPOSITION

Tanguy VAAST
Animation Jeunesse 
et Citoyenneté
Vice-Président de l'ANACEJ
Conseiller de la CUA

Sur RDV en mairie

t-vaast@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 82

Jean-Louis LEFRANC
Déontologie Publique, 
Ethique, Transparence 
de la vie publique, Affaires 
juridiques et contentieuses 
et Procédures internes

Sur RDV en mairie

jl-lefranc@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 83

Emmanuelle 
DELÉTOILLE
Petite Enfance et Famille

Sur RDV en mairie

e-deletoille@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 82

Thierry SPAS
Conseiller municipal
Vice-Président
de la CUA

Sur RDV en mairie

t-spas@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 82

Stéphane PRINCE
Enseignement Secondaire,  
Supérieur et Vie Étudiante
Conseiller de la CUA

Sur RDV en mairie

s-prince@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 82

Émilie BIGORNE
Projet de l’Abbaye  
Saint-Vaast
Conseillère de la CUA

Sur RDV en mairie

e-bigorne@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 83

Théo LOBRY
Égalité Femmes/Hommes, 
Égalité des chances
Diversité et laïcité

Sur RDV en mairie

t-lobry@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 82

Sylvie NOCLERCQ
Action Sociale, Santé, 
Seniors et Handicap
Conseillère de la CUA

Sur RDV au CCAS

s-noclercq@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 85

Arnaud MICHEL
Relations Internationales, 
Coopération décentralisée,
Affaires européennes
et Mémoire

Sur RDV en mairie

a-michel@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 85

Ahmed SOUAF
Protection des données et 
des libertés informatiques, 
Prévention du numérique
et Cyber-Sécurité

Sur RDV en mairie

a-souaf@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 82

Patricia DUFRENNE
Personnes Âgées

Sur RDV en mairie

p-dufrenne@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 85

François-Xavier  
MUYLAERT
Patrimoine architectural et 
historique, Archéologie et 
Archives Municipales
Conseiller délégué de la CUA

Sur RDV en mairie

fx-muylaert@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 83

Éléonore LALOUX
Transition Inclusive   
et Bonheur

Sur RDV en mairie

e-laloux@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 85

Emmanuelle
LAPOUILLE-FLAJOLET
Conseillère municipale
Vice-Présidente de la CUA
Conseillère Départementale

Sur RDV en mairie

e-lapouilleflajolet@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 82

Michaël SULIGERE
Bien-être au Travail   
et aux œuvres Sociales
Conseiller de la CUA

Sur RDV en mairie

m-suligere@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 85

Samantha RIVAUX
Vie Commerçante

Sur RDV en mairie

s-rivaux@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 85

Nathalie   
GHEERBRANT
Conseillère municipale
Vice-Présidente  
de la CUA
Conseillère Régionale

Sur RDV en mairie

n-gheerbrant@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 82

Laure NICOLLE
Vie Associative,
Implication Citoyenne 
et Vivre-Ensemble
Conseillère de la CUA

Sur RDV en mairie

l-nicolle@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 85

Nassim AMAJOUD
Affaires Patriotiques   
et Militaires   
Correspondant Défense

Sur RDV en mairie

n-amajoud@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 85

Ziad KHODR
Conseiller municipal
Conseiller délégué  
de la CUA

Sur RDV en mairie

z-khodr@ville-arras.fr
• Tél.  03 21 50 51 85

Thierry OCCRE
Conseiller de la CUA

Catherine
GÉNISSON 

Une Nouvelle énergie pour Arras

Sur RDV
t-occre@ville-arras.fr
c-genisson@ville-arras.fr

Alban HEUSÈLE
Conseiller de la CUA
Conseiller régional

Thierry
DUCROUX 

Rassemblement pour Arras

Sur RDV
a-heusele@ville-arras.fr
t-ducroux@ville-arras.fr

Coline MILLAN
Arras Écologie

Adrien   
HAUSSAIRE
Arras Écologie

Sur RDV

Alexandre
COUSIN
Conseiller régional
Arras Écologie
 

Antoine
DÉTOURNÉ
Arras Écologie

a-cousin@ville-arras.fr
a-detourne@ville-arras.fr
c-millan@ville-arras.fr
a-haussaire@ville-arras.fr

LES CONSEILLERS DE LA MAJORITÉ MUNICIPALE



«Le 23 mai 1993, le premier TGV s'arrêtait en gare d'Arras...»

QUE L’ON PRÉFÈRE 
PRENDRE LE TRAIN


